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Пролетарии кех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 29 ИЮЛЯ 1987 ГОДА №  175 (20095) Цена 3 коп.

Не подвергать сомнению 
а в ы п о л н я т ь !

ч

НА К О Н Т Р О Л Е - О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В  А У Д А Р Н О Г О  М Е С Я Ч Н И К А
Если сравнить количество 

заготовленных кормсв с 
тем, что сбязались сделать 
кормозаготовители за июль, 
то всех дальше от намечен
ного рубежа пока что Верх- 
некетсний (брали слово за
готовить по 5—6 центнеров 
кормоединиц на условную 
голову скота, ,а на 27 июля 
было 'рсего 1,5), Парабель- 
ский (разница с обязатель
ством 4 —5 центнеров), Вак- 
чарский (около 3,5), Колпа- 
шевский, Криво'Шеинский и 
некоторые другие районы. 
По области кормов заготов
лено хотя и несколько 
больше прошлогоднего, но 
на начало недели не хвата
ло 4,3 центнера до 12, оп
ределенных На месячник.

Возможно ли наверстать 
упущенное? И какие для 
этого предприни.маюгся уси
лия? Эти вопросы мы зада
ли прежде всего руководи
телям отстаюпщх районов.

Н. П. БАИДИН, предсе
датель Бакчарского РАПО:

— Уже сегодня могу ска
зать, что качество кормов, 
заготовленных нынче, разав 
три лучше, чем было год 

•назад. Это видно сразу, это 
подтверждают и анализы. 
Сена заготовили уже 8,5 
тысячи тонн (в прошлом го

ду на этот срок было всего 
2,5 тысячи). Причем это 
сено не побывало под дож
дем... Умело заготавливают 
этот -корм в ссвхозе «Заве
ты Ильича». Здесь, кстати, 
выдерживают технологию и 
на закладке сенажа. А в 
совхозе «Таежный» запасе
но уже почти по 12 центне
ров кормоеданиц на услов
ную голову скота. Однако 
еще сильно отстают совхозы 
«Сибирь», «Черныщевский».

Выход зеленой массы с 
лугов нынче поменьше про
шлогоднего, она суше и лег
че. Но,.чтобы взять сырье, 
нынче кормозаготовители 
пробираются туда, где уже 
три года из-за паводков не 
выкашивали травы. Правда, 
погода неустойчивая. Чтобы 
не допустить снижения ка
чества кормов и темпов за
готовки, решили шире при
менять химические консер
ванты, в том числе и на за
готовке сена. Есть и силы, 
и сырье, и настрой/ для то
го, чтобы справиться с сбя- 
зательствами. А в принципе 
корма будем заготавливать 
до самых «белых мух»..,

В. М. САВИЦКИИ, пред
седатель Парабельского 
РАПО:

— Сводка не отражает

истинного состояния дел. 
В ней еще не полностью 
учтены корма, заготовлен
ные шефами — нефтяника
ми и строителями, рабочи
ми и служащими райцентра, 
кооператорами и даже рабо
тниками самого нашего 
РАПО... Очень много коше
нины лежит еще на лугах, 
ее надо немедленно подби
рать. Тоже мешают дожди. 
Однако выход находи.м в 
применении консервантов, 
ими .мы обеспечены. Начи
наем заготавливать силос и 
сенаж. Более строго техно
логия закладки сенажа соб
людается в совхсзе имени 
Шишкова.

Однако из-за того, что 
луга долго находились под 
паводксвьши водами, удар
ный месячник для нас не
сколько сдвигается на ав
густ — мы позднее других 
в него, включились. Но от 
намеченного не отступим.

А. И. ЧИСТЯКОВ, пред
седатель Верхнекетского 
райисполкома;

— Обычно массовая заго
товка сена в нашем районе 
начиналась где-то в середи
не августа. Приходится 
ждать, пока уйдет вода. Но 
нынче начали сенокос го
раздо раньше. Коллективы

райцентра вручную выкоси
ли те луга,' что посуше, и 
взяли классное сено.

Однако у нас не хватает 
своих угодий, к тому же они 
очень бедные. Поэтому рас
считываем на корма из Зы
рянского и Кожевниковско- 
го районов. В Зырянском 
уже работает наш отряд, 
тонн 150 он заготовил. 'Н о 
там надо взять 450 тонн. 
Потом перебросим этот от
ряд в Кожевниковский рай
он, где нужно заготовить 
750 тонн.

Конечно, в Ксжевников- 
CKO.M районе можно бы на
чать работу и пораньше. Но 
мы были вьшуждены ждать, 
пока его совхозы обеспечат 
себя сено.м и дойдет очередь 
до нас. Все ведь было: то
согласие, то отказ... Теперь 
вроде окончательно догово
рились. Первь1М, как нам 
сообщили из Кожевникова,

готов помочь совхоз «Елов- 
ский». По договореннсоги 
кожевниковские механизато
ры сами выкосят отведен
ные для нас луга. Возмож
но, и стога поставят. При 
этом, конечно, возрастет ко
эффициент обмена... Но нам 
тоже есть чем помочь кО- 
жевниковца.м. И наши кор
мозаготовители все равно 
туда поедут — прессовать 
сено, чтобы .потом его луч
ше было перевозить.

Насчет того, что выпол
ним ли мы свси обязатель
ства в срск, есть серьезные 
сомнения. Думаю, что . на
чальник нашего отдела сель
ского хозяйства В. Г. Луж- 
бин поторопился с обещани
ями... Подводит и погода. 
Но все-таки -надеемся, что 
в августе, когда в районе. 
начнется действительно мас
совая эаготовка кормов, на
верстаем упущенное.

ОТ АГРОПРОМЫШ ЛЕННОГО ОТДЕЛА: В лексико
не и этих, я других руководителей все чаще звучит сло
во «дождь». И уже есть кюпытки выставить его в качест
ве оправдания сбоев в работе на лугах. • Конечно, дождь 
— помеха. Однако применительно к погодным условиям 
должна быть перестроена и технология, способная гибко 
переключаться с заготовки сена на закладку, скажем, 
сенажа. Так ведь и поступают в передовых хозяйствах. И 
сегодня не вррмя спорить о реальности обязательств — 
их надо бесспорно выполнять.

Вести 
с лугов

Быстро

и качественно
Еще 25 июля выпол

нил задание ударного ме
сячника кормозаготови
тельный отряд И. А. Да
выдова из Тунгусовского 
отделения совхоза «Тун- 
гусовский». Коллектив 
трудится по бригадному 
подряду. Вместо тысячи 
тонн сенажа, кстати, хоро
шего качества, заготов
лено уже гораздо боль
ше.

Близка к выполнению 
задания и бригада В. М. 
Алексайдренко из Сара- 
фановского ■ отделения 
совхоза «Знамя». Когда 
в районе проверяли со
блюдение технологии за
кладки сенажа, качество 
работы сарафановцев бы
ло отмечено особо.

С большой благодарно
стью отзываются в совхо
зе «Тунгусовский» о ра
боте горожан из «Томск
энерго». Их отряд под 
руководством командира 
В. И. Волкова и комисса
ра В. М. Орлова всего за 
несколько дней на собст
венной технике вместо 
600 заготовил 800 тонн 
сена, не отнимая времени 
на раскачку ни у себя, ни 
у совхоза.

Л. ЕРЕМИН.
Молчановокий район.

Лгропром: новое в соревновании

К а ж д ы й  день в хо
зяйствах Томского 
района подводятся 

итоги соревнования по заго
товке кор.мов. На следующее 
утро в честь победителя под' 
нимают флаг трудовой сла
вы и вывешивают «молнию». 
Перед выходом на работу 
рано утром всенародно поз
дравляют лучших. Без опе
ративности, думается, сорев
нование в такое горячее 
время потеряло бы смысл.

Районные ит.оги, мы под
водим раз в неделю, В пос
ледний ваз победителями 
стали) ОПХ имени Б. Н. Си
доренко, совхоз «Корнилов
ский», совхоз «Ватурин- 
ский». Огромное значение 
придается контролю за ка
чеством кормов. Для этого 
создана экспресс-лаборато
рия, работают посты народ
ных контролеров. Контроль 
достаточно эффективен. На-̂  
пример, во время проверки 
районного комитета народ
ного контроля в совхозе 
«Молодежный» замечаний 
не было. А ведь такое слу- 
чаетоя не часто.

Особое значение придает
ся качеству сенажа. Он дол
жен закладываться не более 
50 процентов влажности. В 
совхозе «Батуринский», на
пример, когда ответствен
ный, главный инженер рай
онного госоельтехнадзора 
М. М. Матвеев заметил, что 
траву в сенажную яму за
кладывают повышенной В'ла- 
жности, то прекратили на 
время закладку. Нынче в 
соревновании по заг.отовке 
кормсв учитываем корма 
только первого и второго 
классов. Неклассных же не 
должно быть. Таким обра
зом, ставится цель загото
вить на условную гдлову /по 
24 центнера • кормовых 
единиц, но только качест
венных. Это важно. Каж
дый год, как только те
хника выходила в поле, .мы

усиленно зани.мались орга
низацией социалистического 
соревнования среди механи
заторов: еженедельно под
водили итоги, в-ручали вы.м- 
пелы. Назывались и награ
ждались знаменами и пре
миями победители. Вроде 
бы проводилась больш.ая ра
бота. А вот как это сорев
нование влияло на кснеч-

сией, в которую вошли 
специалисты, механизаторы. 
Там, где работы произведе
ны по всем правилам, полю 
присвоен Знак качества, а 
имена механизаторсв, приз
нанных лучшими, занесены 
на Доску почета в районной 
газете «Правда Ильича». 
Лидеро.м же станет тот, кто 
получит больший урожай.

У ДЕРЕВНИ 
Н А  В И Д У

ный результат?
Особенно остры стали про

тиворечия между количест
вом и качеством в прошлом 
году, когда победители тру
дового соперничества на се
ве из совхоза «Октябрь» 
■получили зерна с гектара 
чуть больше двенадцати 
центнеров, .э совхоз «Роди
на», который всю весну шел 
в отстающих, — около 30 
центнеров. Стало ясно, что 
без перестройки в соревно
вании не обойтись.

Нынче задолго до начала 
полевых работ были выра
ботаны другие критерии, бо
лее совре.менные. Во-пер
вых, было решено не уста
навливать вре.менных рамок 
для сева. Полеводам лучше 
знать, когда поспеет почва. 
Опенку их стараниям даст 
конкретный результат. И 
никто в эту весну не считал 
/лстонные метры засеянной 
и заборонованной площади. 
Итоги подвели к концу ию
ня, когда каждое поле по 
качеству всходов принима
лось специальной комис-

Сейчас принимаются по
добные же условия на пери
од уборки урожая. Цель — 
слить воедино интересы жи- 
вотноводсв и полеводов. 
Ведь от каждого из них за
висит продуктивность жи
вотноводства.

Более внимательно подо
шли мы в этом году и к 
разработке условий летнего 
соревнования, среди живот
новодов. Сами готовились к 
этому более тщательно и 
организованно, чем раньше. 
Например, в прошлом году 
в июне профсоюзным орга
нам пришлссь закрывать ле
тние дойки в совхозе «Кор- 
ни.ловский» из-за плохой 
их подготовки, отсутствия 

• элементарных условий для 
людей. Нынче же в этом 
совхозе созданы хорошие 
условия для животноводов.

Своевременная критика 
всегда приносит хорошие 
результаты. Вспомним хотя 
бы, нашу «керамическую ко
зу», которую вручаем самой 
отстающей ферме. Когда ее 
привезли в совхоз «Черно-

реченский», от стыда мно
гие специалисты попрята
лись.

Нынче она так и осталась 
без своего «стойла». По ито
гам мая ее некому было 
вручать. Рост надоев повсю
ду был высокий. В среднем 
около килограмма на коро
ву по району.

В систему трудового со
перничества среди животно
водов нынче лсбавлены две 
характерные . черты. Это 
большее внимание к пасту
хам и скотникам, гласность 
результатов труда животно
водов. Теперь работу пасту
хов и скотников будут учи
тывать так же, как, и рабо
ту доярок. Имена тех, кто 
вместо того,' чтсбы пасти 
стадо, ночь проспал, тоже 
станут известны.

По-прежнему по итогам 
недели в «день животново
да» лидеры в соревнозании 
будут получать фирменный 
торт и почетные знаки. Но 
вручать их станут не на до
ильной площадке, как рань
ше, а в центре села, как го
ворится, у деревни на виду, 
с приглашением не только 
руководителей хозяйства и 
спеииалистов, но и школь-' 
ников, ветеранов. В честь 
псбедителей торжественно 
поднимаем флаг трудовой 
славы, по радио для них 
прозвучат песни.

Цель соревнгвания живот- • 
новодсв Том'ского райсна — 
выйти в нынешнем году на 
рубеж 3.400 килограммов 
.молока от коровы. За пять 
месяцев текущего год.'т уже 
достигнута прибавка 100 ки
лограммов. За лето пл.ани- 
руется прибавить еще 60 
килограммов. Это позволит 
выйти на запланированный 
рубеж, а зате.м и оставить 
его позади.

П. ВОРОБЬЕВ, 
председатель райкома проф
союза работников агропро-

ма.
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в д о бры й
П У Т Ь ,

Л Е Й Т Е Н А Н Т Ы  I
Только один раз молодые офицеры проходят торжест

венным маршем с букетами цветов
В этот день площадь Ре

волюции, обрамленная фла
гами, звенящая праздничны
ми мелодиями, расцвечен
ная цветами, провожала на 
воинскую службу молодых 
лейтенантов. И когда над 
шеренгами разнесли гром
коговорители приказ мини
стра обороны СССР и здесь 
же, 'на площади, с>али вру
чаться дипломы выпускни
кам Томского высшего во
енного командного ордена 
Красной Звезды училища 
связи, приобрел этот ритуал 
особую значимость.

Замерли ветераны Вели
кой Отечественной, уходив
шие отсюда в сорок первом 
на' фронт. Вспомнили томи
чи радостный митинг Побе
ды, бывший здесь же в мае 
сорок пятого... Священное 
мецто города, где взметну
лась звездой обелиска па
мять о революционерах, от
давших жизнь за власть Со
ветов.

Выступая на митинге, 
первый секретарь горкома 
КПСС В. М. Кетов пожелал 
молодым офицерам овладе
вать высотами современных

военных знаний, быть до
стойными высокого звания 
воина-сибиряка.

Среди выпускников учи
лища сорок четыре отлични
ка, а Игорь Вельш, Сергей 
Муравлев, Альб(грт Лбвоч- 
кин, Андрей Юров и Вале
рий Черных закончили уче
бу с золотыми медалями. 
Уже третье поколение во
енных олицетворяет в сво
ей семье лейтенант Олег 
Никитенков. Его дед Иван 
Митрофанович т- фронто
вик, возглавляет совет вете
ранов в поселке Светлом.

(Окончание на 2-й стр.)

Все более значителен в 
редакционной noniie поток 
писем-откликов, вьиванный 
движением ума и души, ко
гда прямо звучит или чита
ется между строк высокая 
фраза — «считаю долгом 
гражданина...»

«...Я никогда не писала в 
газету,— размышляет Л. И. 
Сумина. — Но вот 5 июля 
вы напечатали статью «Опе
рация крови»,,и много дней 
я думаю; что нужно сде
лать, чтобы у профессора 
В. И. Первеева была своя 
клиника с хорошей лабора
торией? Ведь его работы 
так нужны людям. А почему 
бы не открыть счет для 
создания этой поликлиники? 
Думаю, что многие томичи 
поддержали бы меня. А я, 
имея троих несовершенно
летних детей, первая бы 
внесла 200 рублей на этот 
счет...»

Семья Гоноховых из Ом
ска, приезжая в наш город, 
■часто пользуется услугами 
справочного бюро автовок
зала.

«И всегда, — пишут 
омичи, — нас трогает вни
мательное, просто чуткое 
отношение к пассажирам де
журной Г. И. Альмухамето- 
вой. Как она терпелива, 
сдержанна, вежлива. Такое 
добросовестное отношение к 
работе нельзя не заметить».

Жители деревни Эушта 
Томского района Хисматули- 
на, Гарифулина, Баширова 
и другие взялись за перо, 
чтобы сказать несколько 
слов благодарности почталь
ону Фируле Абдулхаковне 
Курбанбаевой. Ее честное 
отношение к груду—пример 
многим.

И как бы по контрасту 
письмо из деревни Поздне- 
ево Томского района от Си- 
могаевой, Шилько, Макси
мовой, Данилова, Погребчеи- 
ко й других жителей, возму-

На прошлой неделе редакция получила > 
185 писем, в том числе более 40 откликов, ; 
188 ответов на опубликованные и неопуб
ликованные письма.

щающихся, что в канун под
писной кампании на 1988 
год почта работает все ху
же, доставляя газеты и жур
налы два раза в неделю.

«Прочла статью Ю. Гри
шаева «Топор над между
речьем» и две недели не 
могу найти себе места, — 
пишет томичка Л. -П. Ко
ролькова. — Ну неужели 
же нельзя остановить это 
варварство! До чего же еще 
беззащитна природа! Как 
оградить лес, защитить 
Томь?» '

Тысячи горожан помога
ют жителям села в заготов
ке кормов. И эта помощь 
очень нужна и будет рас
ширяться. И тем не менее, 
как считают инвалид Вели
кой Отечественной войны 
М. Е. Борзенко, больные из 
Сибирского филиала ВОНЦ 
Академии медицинских на
ук СССР Логинов, Карло
вич, Суханов, Шилов и дру
гие (всего 14 подписей), не
допустимо часто и без учета 
обстановки отвлекать i меди
ков на прополку или сено
кос. ■ Откладываются сроч
ные операции, удлиняются 
сроки лечения...

Для недели было харак
терно обилие острых сигна
лов, в том чисде и по теле
фону. Из Ергайского лес
промхоза сообщили, что 
жители многотысячного 
лесного поселка Крас
ный Яр бедствуют без саха
ра, хотя начался сезон заго
товки ягод. Об этом же сиг- 
налимруют томичи А. Я. 
Степанов, И. Г. Куликов 
А. С. Семенов, Ю. И. Дву- 
реченский и другие. Пов-

неблагополучном жилье. На
пример, 3. А. Иванова из

торяется беда минувшего 
года, когда многие мичурин
цы не могли сдать ягоду на 
приемные пункты ('!'. А. 
.Никольская, И. И. Ефре
мов). С другой стороны, ра
ботники общественного пи
тания сетуют, что открытые 
в столовых приемные пунк
ты пока не пользуются вни
манием сдатчиков, хотя да
вались объявления в газете.

Участились жалобы на от
сутствие горячей воды, в 
частности, на улицах Мичу- 
ш на и Лазо, о чем пишет 
С. И. Чернощук.

Особое место — письма о 
зучном 
3. А.

Северного городка, 53, кв. 8, 
обращается в редакцию пов
торно, напоминая, что пер
вое письмо было направле-  ̂
но на подшипниковый завод 
и ' вернулось с обычной 
отпиской, хотя и за подпи
сью . директора. «Я бы, мб- 
н<ет, и терпела свою банно
прачечную сырость, но у 
меня дочь больна туберку
лезом. Со страхом ждем 
дождей. Без ремонта пропа
дем...»

В «санитарной зоне» ас- 
фальтобетонн’ого . завода 
оказались дома №№ 29, 31, 
33, 38 и др. с улицы Вату
тина, о чем пишут Л. Евдо
кимова, Чеснокова, Далько, 
Молосова (всего около 20 
подписей), с 1981 год4 трест 
Дорремстрой обещает предо
ставить жилье, но расселено 
пока лишь 11 семей...

Редакция надеется, что 
по острым сигналам читате
лей будут приняты безотла
гательные меры.

Отдел писем.

О пребывании в Томске Н. Н. Рукавишникова
24—26 июля 1987 года в 

г. Томске находился дважды 
Герой Советского Союза 
летчик-космонавт СССР, по
четный гражданин города 
Николай Николаевич Рука
вишников, На свою родину 
он привез ценный груз — 
спускаемый аппарат косми

ческого корабля «Союз», 
подготовленный в выставоч
ном варианте.

Н. Н. Рукавишников воз- 
' ложил цветы к Монументу 

боевой и трудовой славы то
мичей. В обкоме КПСС со
стоялось обсуждение работ 
по ускорению научно-техни
ческого прогресса области. В

В клубе 
«3.500» С т о ч к и  ЗРЕНИЯ ДОЯРОК

Очередное, но уже выездное заседание клуба животново
дов «3.500» Колпашевского района проходило на летней дой
ке совхоза «Петропавловский».

На это хозяйство выбор 
пал не случайно. Раньше 
совхоз специализировался 
на производстве мяса. От
расль была убыточной, и, 
чтобы поправить свои эко- 
номичесУк,-! показатели, ре
шили обзавестись молочным 
стадом. Так, полтора года 
назад ферма в Новогорном 
стала шестнадцатой молоч
нотоварной по счету в рай
оне. Поэтому всем было 
небезынтересно узнать, как 
хозяйничают новички. Надо 
сказать, что новогорненскяе 
доярки справляются со

своими обязанностями не
плохо. По итогам рЛюты за 
период зимне-стойлового со
держания скота коллектив 
фермы вышел на первое 
место в районе.

И вот хозяева встречи — 
заведующая молочной фер
мой М. В. Белозерских и 
бригадир по откорму молод
няка В. М. Зауэр — знако
мят гостей со своим хозяй
ством. Рассказывают о том, 
с какими показателями за
вершили первое полугодие. 
В надоях молока коллектив 
намерен взять трехтысячный

рубеж, а лучшие доярки и 
дояры сделали заявку на 
3.500 и уже подкрепляют 
ее делом. Более 2.000 кило
граммов молока записали 
на свой счет М. С. Больша
кова, Г. А. Леонтьева. Лишь 
пяти килограммов не хвати
ло до двухтысячной отмет
ки до,яру Н. С. Хлебову. 
Весомых результатов доби
лись работники мясного це- 
ха^ справившись с двухлет
ним Лланом продажи госу
дарству говядины.

Гости посмотрели, как 
петропавловские животново

ды доят коров и обрабаты
вают их репеллентом про
тив гнуса. На летней дойке 
в Новогорном благодаря 
стараниям слесаря-наладчи
ка А. М. Добрычева живот
ные не страдают от полчищ 
кровожадных насекомых, че
го, как выяснилось из раз
говора между членами клу
ба, не везде могут добиться. 
И вина в том прежде всего 
зооветопециалистов, не про
являющих долщной настой
чивости и спроса.

Встрече в Новогорном 
предшествовали взаимопро
верки. Делегация животно- 

”. водов из совхоза «Первомай
ский» побывала на летней 
дойке совхоза «Тогурский», 
делегация ОПХ «Нарым- 
ское»— в «Чажемтовском»,

наша — в совхозе «Ново- 
селовокий» и ОПХ «Нарым- 
ское». Мое впечатление от 
организации летне-пастбищ
ного содержания стада на 
дойках этих хозяйств непло
хое. В ОПХ «Нарымское», 
к примеру, для большей 
поедаемости и повышения 
питательновти корма зелен
ку поливают соляным раст
вором и патокой. Это и мы 
взяли себе на заметку.

Обратили внимание и на 
то. как хорошо и со вкусом 
оборудованы ЦОПРы и бы
товки в обоих хозяйствах. 
Чувствуется , настоящая за
бота о человеке труда. В 
совхозе «Новоселовский» 
капитально отремонтирова
ны дворы, к ним проложе
ны бетонные подъездные

пути. Из всего увиденного 
сделали вывод; новоселов- 
ские животноводы распола
гают надежной производст
венной базой, чем мы пока 
похвалиться не можем.

Доярка совхоза «Перво
майский» Л. И. Рашутняя 
во время посещения фермы 
в Тогуре интересовалась 
работой со стадом. И счи
тает, что очень верно по- 
сгупили тамошние специа
листы, сделав ревизию его 
и выделив отдельную груп
пу продуктивностью в 2.000 
килограммов молока. Лидия 
Ивановна озабочена тем, 
что лётом на их Игнашкин- 
ской ферме недобор молока 
можно объяснить лишь ма
лой квалификацией пасту
хов. Кроме того, кадровым

скотникам отпуск предоста
вили летом, а за стадом хо
дят люди неопытные.. Ис
кусству пастьбы людей на
до учить и, по мнению до
ярки, нужно, просто необ
ходимо организовать и сре
ди скотников-пастухов дей
ственное социалистическое 
соревнование — такое, ка
кое существует у доярок. 
Тогда и заинтересованность 
их в общем успехе будет 
большей.

Доярка из Центрального 
отделения ОПХ «Нарым
ское» М. М. Горбатова во 
всеуслышание позавидовала 
той материальной базе, ко
торой располагают работни
ки Чажемтовского молоч
ного комплекса, но уж очень 
неприглядный вид внутри

рассмотрении вопросов с 
Н. Н. Рукавишниковым при
няли участие первый секре
тарь обкома партии В. И. 
Зоркальцев, секретарь об
кома Н. П. Кириллов, 
ученые Томского филиала 
Сибирского отделения Ака
демии наук СССР, руково
дители ряда предприятий.

помещений:» грязно, запу
щенно. Чувствуется, что ско
тники старательностью не 
отличаются. Богатые у Ча- 
жемто пастбища. Если бы в 
ОПХ. были такие, то мечта 
доярок Центральной фермы <> 
довести ' продуктивносты 
своего стада до 5.000 ки
лограммов молока уже ста
ла бы реальностью.

Получился полезный об
мен мнениями. Члены клу
ба разъезжались по домам, 
обогащенные опытом рабо
ты друзей по соревнова
нию, с намерениями поде
литься впечатлениями со 
своими коллективами и на
строить их на немедленное 
преодоление отставания.

Е. БЕЛОЗЕРЦЕВА, 
президент колпашевско

го клуба «3.500», бри
гадир фермы «Пасека» 

совхоза «Инкинский», 
Герой Социалистичес

кого Труда.
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Партийная жизнь: действует первичная

С ам ая гл а в н а я  „ с тр о й к а "
ЕЕ ГРАФИК ЗАДАН РЕШЕНИЯМИ ИЮНЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС

Закончилось первое полу
годие. И нет такого коллек
тива, в котором пристрастно 
не оценивали бы, что уда
лось, а что нет за первую 
половину года. Итоги рабо
ты строителей, наверное, 
наглядней, чем результаты 
труда в любой другой от
расли. Вег, пожалуйста: об
щежитие на 352 места по 
улице Енисейской, жилой 
дом на площади Южной — 
они сданы в минувшие 
шесть месяцев. Но и прома
хи также четко видны; нет 
среди сданных объектов 
профилактория «Строи
тель».

А если заглянуть еще и в 
сводку, то картина будет 
совсем полной. Собственны
ми силами освоено почти
6,5 млн. рублей (105,4 про
цента к плану). По генпод
ряду на 150 тысяч рублей 
допущено отставание. Пере
выполнен план по прибыли.

Как видим, результаты, 
хотя есть и неплохие пока
затели, не настраивают на 
мажорный лад. Поэтому са^ 
мокритичным был разговор 
и на партийном собрании, 
состоявшемся в самом кон
це июня. Да, подвели суб
подрядчики. Только «Спец- 
отроймеханизация» недоос- 
воила за полугодие около 
600 тысяч рублей. Однако 
говорили прежде всего не о 
партнерах, а о том, что сле
дует улучшать самим.

Нас крепко сдерживает 
производственно - техноло
гическая комплектация. На
до укреплять базу УПТК, 
организовывать здесь рабо
ту в две смены. Трудности 
материально - технического 
снабжения усугубляются и 
просчетами в планировании.

Из чего строить — серь
езный для нас вопрос. Но 
есть и другой. не менее

Институт 
химии нефти 

СО  АН СССР: 
связь науки 

с производством

Четыре
лаборатории
На коллегии Министер

ства автомобильных дорог 
РСФСР принято решение 
об организации в Инсти
туте химии нефти СО АН 
СССР отраслевой лабора
тории по дорожным по
крытиям. Утверждены 
научные направления ла
боратории: разработка
теоретических и практи
ческих основ применения 
полимеров в дорожном 
строительстве и разработ
ка синтетических замени
телей нефтяного битума.

Всего в институте бу
дет функционировать че
тыре отраслевые лабора
тории. Это свидетельст
вует о заинтересованно
сти министерств и ве
домств в скорейшем вне
дрении результатов фун
даментальных исследова
ний в практику.

Миллион 
от внедрения

в  институте предложе
ны и активно использу
ются новые формы внед
рения научных результа
тов в практику. Руковод
ством ИХН и ГПЗ-5 под
писан совместный приказ 
и утвержден календар
ный план создания уста
новки для безотходной 
очистки деталей от за
грязнений. Экологически 
чистый метод безотход
ной очистки деталей ма
шиностроения от загряз
нений впервые предло
жен в институте и не 
имеет аналогов в миро
вой практике. Государст
венным комитетом
СССР по делам изобре
тений и открытий приня
то решение о его патен
товании в 7 странах ми
ра.

За первые пять меся
цев этого года от внедре
ния разработок ИХН в 
практику получен факти
ческий ' экономический 
эффект — 1 миллион
рублей. Это на 200 тысяч 
превышает годовой фонд 
заработной платы инсти
тута.

Испытания
подтвердили

эффективность
Совместно с управле

нием магистральных неф
тепроводов Центральной 
Сибири проведены про
мышленные испытания 
разработанного в инсти
туте геля - разделителя 
для очистки технологи
ческих трубопроводов на
сосных перекачивающих 
станций. Испытания под
твердили высокую эффек
тивность разработки.

В. ГЕРАСИМОВА, 
.ученый секретарь ин

ститута.

острый — кому строить, 
есть проблема рабочих рук, 
закрепления кадров.

Под объем нынешнего го
да тресту не хватает около 
трехсот строителей. А если 
ориентироваться не на эту 
цифру, а на повышение 
проиаводительности труда? 
И у коммунистов, и у кол
лектива в целом такой ори
ентир не на последнем пла
не. В Главтомскстрой и гор
ком партии (от них зависит 
окончательное решение) 
внесены предложения об ор
ганизации на базе нашего 
стройуправления № 13 по
точного строительства школ 
и детских садов. Это даст 
заметный рост производи
тельности.

Разумеется, и кадры надо 
закреплять. А это — квар
тиры. Значит, необходимо 
бо.чьше строить собственно
го жилья. Зарабатывать 
больше средств, находить 
резерв рабочих рук, в том 
числе и за счет организации 
комсомольско - молодежных 
строительных отрядов.

По этим и другим насущ
ным проблемам партийное 
собрание высказало свое 
мнение. Коммунистам даны 
конкретные поручения, 
контроль за их выполнением 
осуществляет партком. Од
нако ставить точку в разго
воре об итогах полугодия не 
приходится.

Чем бы ни занимался 
трудовой коллектив — про
изводством ли машин, сель
скохозяйственной или иной 
какой продукции, — есть у 
него показатель, который 
сегодня при подведении ито
гов никак не обойти. Цри-. 
менительно к нам, строите
лям, этот показатель можно 
сформулировать таК: «строи
тельство» коллектива. И 
речь здесь не столько об

упоминавшейся уже про
блеме закрепления кадров, 
сколько об освоении форм и 
методов работы, подсказан
ных демократизацией, хо
дом подготовки к выполне
нию Закона о государствен
ном предприятии (объеди
нении).

Как известно, Главтомск
строй (и, в частности, наш 
трест) с нынешнего года 
работает на коллективном 
подряде. Это уже сейчас 
сделало для нас многие нор
мы «из будущего» не про
сто желательными, но обя
зательными. Все ли тут 
удается?

На партийном собрании в 
январе, когда оценивали са
мые первые шаги работы 
по-новому, начальник СУ-12 
П. П. Курьин констатиро
вал: «На сегодняшний день 
коллективный подряд в на
шем стройуправлении от
сутствует». Выступая на 
партийном собрании в мар
те, каменщик этого строи
тельного управления А. М. 
Малороссиянов говорил уже 
иное; «Сейчас каждый отве
чает за бригаду, а бригада 
за каждого. По-старому ра
ботать уже не хочется». На
бирают силу советы бригад, 
участков, управлений, тре
ста. Они обсуждают и при
нимают обязательные для 
всего коллектива решения 
по трудовой дисциплине, по 
переходу на новые тариф
ные ставки и оклады. Дают 
конкретные оценки деятель
ности каждого члена брига
ды (КТУ — работающий 
показатель).

Однако и на партийном 
собрании в июне критиче
ских высказываний по пово
ду деятельности органов ра
бочего самоуправления зву
чало достаточно. Как отме
тил начальник производст

венно-технического отдела 
СУ-13 В. М. Замощин, сове
ты пока чаще помогают 
«сводить концы с концами», 
дальше текучки нередко не 
идут. Хотя могут и должны 
вникать в самые сложные 
вопросы. Партсобрание
предложило председателю 
совета треста Б. А. Трусо
ву, советам трудовых кол
лективов подразделений сде
лать из критики выводы. 
Сделать их должны все ком
мунисты, входящие в сове
ты, ибо тут — одно из ре
альных направлений «строи
тельства» коллектива. • Та
кого, который нужен уже , 
сегодня и совершенно необ
ходим завтра.

Завтра обязательной ста
нет выборность руководите
лей. Тут у нас сделаны та
кие шаги. Нынче избраны 
бригадирами А. И. Болтов- 
ский, Н. Е. Былина, Г. И. 
Селиверстова, А. В. Вави
лов. С учетом мнения широ
кого круга строителей, це
ховых партийных организа
ций выдвинуты на руководя
щие должности начальник 
УПТК В. И. Зоболев, глав
ный инженер управления 
«Отделстрой» И. М. Пани- 
маскин, заместитель управ
ляющего трестом С,- X. Усе- 
инов.

С учетом мнения — это, 
конечно, еще не выборы. К 
ним мы, если честно ci;a- 
зать, оказались не готовы. 
Дело даже не в том, что ме
ханизм выборов на уровне 
выше бригадирского был не 
совсем ясен, — не создали 
своевременно настоящего 
резерва кадров. Забыли про 
молодежь, и сейчас имеем 
такую статистику: из 13
старших прорабов, напри
мер, только четверо в воз
расте до 30 лет, из 11 про
рабов — всего один. Не го

ворю уже о начальниках и 
главных инженерах управле
ний. Сейчас положение по
правляем, Советуясь в под
разделениях, обновляем кад
ровый резерв. Список «дуб
леров» вывесим на всеоб
щее обозрение. Й в органи
зации выборов поднимемся 
выше уровня бригады. Тем 
более что это требование 
теперь стало одним из пунк
тов постановления партий
ного собрания.

«Строительство» коллек
тива... Тут у первичной 
партийной организации (а 
именно она отвечает за эту 
главную «стройку») много 
направлений- работы. О ру
ководстве освоением форм 
рабочего самоуправления, вы
борности (и вообще , о кад
ровой работе) уже говори
лось. Й хотя и то, и другое' 
уже предполагает повыше
ние ответственности, спроса, 
эту линию стоит выделить и 
как особую.. Пагубен лозунг 
«План любой ценой», ему 
нельзя дать задержаться в 
нашем обиходе. Но ведь и 
оценку по конечному произ
водственному результату ни
кто не отменял. Значит, 
нужны партийный контроль 
и спрос на уровне парткома, 
а еще больше — на уровне 
цеховой партгруппы. Надо 
помочь заработать в полную 
силу профсоюзной, комсо
мольской организациям.» Не
обходимо делать многое 
другое. Итоги первого полу
годия' показывают; во всем 
этом следует прибавить тем
пы. Нельзя отстать от гра
фика, намеченного июнь
ским (1987 г.) Пленумом 
ЦК КПСС.

А. ФЕДОЩБНКО, 
секретарь парткома 
треста «Томскжил-

строй».

Агропром: диалектика перестройки

К О П И Л К А  В З А И М Н Ы Х  П Р Е Т Е И З И Й
Немало серьезных нарека

ний в последнее время было 
высказано в адрес РТП Кри- 
вошеинского райагропрома 
по поводу технического об
служивания и ремонта тех
ники совхозов. Например, по 
заключению начальника рай
онной государственной инс
пекции госсельтехнадзора 
Н. А. Дехтяренко, трактор
ный парк в хозяйствах к по
левым работам был готов 
лишь на 72 процента. Ока
зывается, в РТП переклю
чились на ремонт тракторов 
организаций, не входящих в 
состав РАНО, а также Мол- 
чановского района. В то же 
время с января в мастер
ской находились тракторы 
совхозов имени Свердлова и 
«Кривошеинский», с февра
ля — два трактора из «Бе- 
лостокского». С марта не 
ремонтировали КСК-100 сов
хоза имени Свердлова: не
находилось для этой техни
ки запасных частей.

Короче говоря, налицо яв
ное нарушение ремонтно
техническим. предприятием 
договорных обязательств.

Начальнику РТП Б. А. 
Бабушкину привычно при
водить «контрдоводы»: сов- 
хозы-де Не поставляют тех
нику вовремя. По его сло

вам, в первом полугодии из 
34 намеченных тракторов от
ремонтировано хозяйствам... 
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Примечательно, что никак 
не могут партнеры отказать
ся от привычки работать по- 
старому. «Стесняются» при
менять друг против друга 
законные штрафные санк
ции — за нарушения усло
вий договора. Как бы потом 
чего не вышло. Копятся 
взаимные претензии, недо
разумения, у каждой сторо
ны, разумеется, своя стати
стика достижений и прома
хов. Обоюдные уговоры ни 
к чему хорошему не приво
дят. Совхозы неохотно от
правляют в РТП свою тех
нику.

Ремонтники же страдают 
от недопоставок, по сущест
ву остаются без работы, как 
это было в ноябре прошлого 
года. Вот и вынуждены они 
искать задел на стороне. А 
зря. В своем решении совет 
РАНО постановил: все рабо
ты, выполненные РТП без 
договоров, исключать из 
объемов плана реализации.

Словом, взаимоотношения 
партнеров необходимо ко
ренным образом менять.

— Когда будет произве
дена реконструкция мастер

ской РТП, — ставит вопрос 
директор совхоза «Бело-
стокский» О. Б, Худокор-
мов, — чтобы ритмично
производить узловой и агре
гатный ремонты? Тогда не 
нужно будет из-за незначи
тельной поломки отправлять 
трактор...

Эту линию, исключитель
но важную в сложившейся 
ситуации, намерены запу
стить в сентябре. Так, во 
всяком случае, считает Б. А. 
Бабушкин.

На одном из последних 
заседаний совета РАНО бы
ла поднята проблема обес
печения запасным!! частями. 
При старом подходе к делу 
она кажется буквально не
разрешимой. Именно острой 
нехваткой запчастей объяс
нял начальник отдела ме
ханизации РАНО В. С. Яд- 
ревский тот факт, что две
надцать силосоуборочных 
комбайнов КСК-100 не 
были подготовлены к стра
де своевременно. Присутст
вовавший на заседании пред
седатель комитета облагро- 
прома И. И. Титов заметил;

— Да вы уже запчастей 
в два раза больше нормати
ва выбрали!.. И все требуе
те и требуете новых. А са- 
ми-то что предприняли для

ускорения ремонта?
Разговор о создании в 

районе своего ремонтного 
фонда возникал уже не раз. 
Но пока не видно измене
ний. Не проявляет настоя
щей настойчивости отдел ме
ханизации РАНО и в дру
гих вопросах. К примеру, 
разобщенно действуют его 
работники с торговым отде
лом РТП.

— Целесообразно поду
мать о такой перестройке в 
этих отделах, — считает 
первый секретарь Кривоше- 
инского райкома партии 
Н. А. Солтаганов, — чтобы 
создать службу, конкретно 
отвечающую за ремонт тех
ники. Да и вообще специа
листам РАНО надо смелее 
принимать самостоятельные 
решения, а не выжидать, 
что кто-то подскажет гото
вый рецепт.

Вот и получается: второй 
год район трудится в усло
виях экономического экспе
римента, а старые методы 
хозяйствования еще не из
житы. Сломать вредные 
традиции —- неотложная за
дача.

И. шиянов,
сотрудник кривошеинской 

районной газеты 
«Ленинский путь».

в  д о б р ы й  
п у т ь ,

л е й т е на нт ы 1
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Отец Геннадий Федорович, 
майор ' в отставке, прие
хал с женой Людмилой 
Ивановной из Симферополя 
поздравить сына.

— Очень хочу, чтобы наш 
Олег служил так же честно 
и добросовестно, как отец, 
— говорит Людмила Ива
новна. — Теперь у нас ди
настия военных, а я-то хо
рошо знаю, какая ответст
венность — быть офицером.

Об этой ответственности 
сказал, выг)гупая на митин
ге от имени выпускников, 
лейтенант Игорь Вельш. Он

заверил, что молодые офи
церы навсегда сохранят в 
памяти старинный и вечно 
молодой Томск, давший им 
знания, необходимые для 
защиты Родины.

Торжественная. минута 
прощания со знаменем учи
лища, когда в едигщм поры
ве преклонили колена чет
кие шеренги молодых лей
тенантов. Минута, знамену
ющая расставание с учили
щем и городом своей юнос
ти. Минута, когда с легким 
звоном запрыгали по ас
фальту площади монетки, 
брошенные в традиционном 
пожелании: побывать в
Томске еще.

И вновь построил марш 
офицеров, чтобы прошли 
они торжественной колон
ной по городу. В добрый 
путь, лейтенанты!э. стоилов.# 3(1 jje

НА СНИМКАХ; вруче
ние дипломов; лейтенант 
Валерий Черных, закончив
ший училище с золотой 
Медалью; директор совхоза 
имени 60-летия СССР Ча- 
инского района Герой Соци
алистического Труда Р. Э. 
Палосон с семьей поздрав
ляет своего сына Юрия с 
присвоением офицерского 
званйя.

Фото Н. Потапова.

К 70-летию Великого Октября

Б р а тс тв о , р о ж д е н н о е  борьбой
Яркие страницы вписали интернационалисты в летопись 

героической борьбы в защиту завоеваний Великого Октяб
ря. Оказанная ими боевая помощь явилась одной из наибо
лее действенных форм международной пролетарской соли
дарности.

1917 год.. Око.'ю 250 ты
сяч военноп.тенных первой 
мировой войны размещались 
в десятках лагерей Сибири. В 
Томске в 1915—1917 годах 
их было от 16 до 24 тысяч 
человек. Это были венгры, 
немцы, австрийцы, поляки, 
сербы. Военнопленные пред
ставляли по сути дела все 
классы и партии своих 
стран. Многие еще до войны 
у себя на родине участво
вали в рабочем- движении, 
входили в социал-демокра
тические партии. Именно 
они и представляли собой 
своеобразный интернацио
нальный резерв пролетар
ской революции, который 
был успешно использован 
большевиками,

В канун Октября в Том
ске большую политическую 
работу среди военнопленных 
вели " Бела Кун, Ференц 
Мюнних, Карой Рейнер, 
Макс Юнг, Имре Силади. 
Эрнест Зейдлер. Важную 
роль в интернациональном 
движении сыграла партий
ная и рабочая печать, на 
страницах которой постоян
но выступали и сибирские 
большевики, и многие ин
тернационалисты. В Том
ском лагере военнопленных 
сначала был создан неболь
шой социал-демократиче
ский кружок. В февраль
ские дни 1917 . года возник 
-ЛИ комитеты военнопленны.т.

затем интернациональный 
клуб. Были сформированы 
отряды Красной гвардии, 
избран Совет военнопленных 
депутатов, налажено изда
ние газет: «Непсава» («Го
лос народа»), «Дер пролета- 
риер», «Коммунист». Дея
тельностью интернационали
стов руководили томские 
большевики.

Газета «Красноярский 
рабочий», сообщая о сове
щании представителей орга
низаций военнопленных-ин- 
тернационалистов Сибири, 
проходившем в марте 1918 
года в Красноярске, писала; 
«...В Томске существует 
крупная организация воен
нопленных... Вся жизнь во
еннопленных проходит под 
руководством этой организа
ции. Организация имеет свой 
интернациональный клуб, в 
котором состоит 2.100 чле
нов революционных солдат 
и офицеров. Каждые 50 че
ловек посылают делегата в 
Совет военнопленных. Ис
полнительный комитет Со
вета состоит из 7 человек. 
На основании решения ис
полкома военнопленных 
Томский Совет рабочих и 
солдатских депутатов пере
дал им два здания. Красная 
гвардия военнопленных со
стоит из 300 человек. Сове
щание признало томскую 
организацию временным 
центром всех организаций

военнопленных Западной 
Сибири».

В первой половине 1918 
года во всей Сибири шло 
формирование отрядов
Красной гвардии из военно
пленных - интернационали
стов. Но в Томске создание 
их началось еще в декабре
1917 года, когда Томский
Совет передал руководство 
двумя лагерями революци
онному комитету военно
пленных и разрешил ему ор
ганизовать Красную гвар
дию. Позднее Ференц Мюн
них вспоминал: «...Под ка
зармы нам отвели большое 
четырехэтажное здание близ 
лагеря, принадлежавшее ра
нее книгоиздателю Макуши- 
ну, — так называемый Дом 
науки. Это произошло при
мерно в середине января
1918 года, когда служебное 
помещение революционной 
организации военнопленных 
было переведено с Бульвар
ной улицы в двухэтажный 
дом № 4 по Садовой улице, 
против университета. Здесь 
же разместилась и наша 
группа, состоявшая человек 
из двенадцати. Еще в авгу
сте 1917 г. Томский Совет 
разрешил ей переселиться в 
город и вести агитационно- 
пропагандистскую работу в 
лагере для военнопленных. 
Вскоре нам удалось на
брать, снарядить, вооружить 
и разместить в новой ка-зар-

ме несколько сот человек. 
Из трех рот был сформиро
ван батальон. В конце янва
ря 1918 г., к великому 
изумлению пленных офице
ров, этот батальон принял 
на себя охрану их лагеря...».

В начале февраля был 
создан второй батальон. Оба 
они в основном состояли из 
мадьяр и румын, немцев, 
чехов и представителей дру
гих национальностей быв
шей Австро-Венгерской мо
нархии. Отряды интернацио
налистов были надежной во
оруженной силой Томского 
Совета. Они несли гарнизон
ную службу, участвовали в 
подавлении конггрреволюци- 
онных выступлений как на 
территории губернии, так и 
за ее пределами.

Мужественно сражался с 
семеновскими бандами Меж
дународный пролетарский 
отряд под командованием 
Имре Ланьи, сформирован
ный в Томске и отправлен
ный в Забайкалье в марте 
1918 года. «Хорошо дерут
ся... В бою они стремитель
ны, дерутся темпераментно. 
Преданы революции», — го
ворил об интернациональ
ных частях командующий 
фронтом С. Г. Лазо.

Замечательную отвагу и 
стойкость проявили бойцы 
отряда Имре Силади на 
станции Тайга, прикрьтвав- 

♦шие отход из Томска. В бо

ях под Тюме11ью отличился 
интернациональный отряд 
Ференца Мюнниха. «...Слав
ная, бесстрашная, бесконеч
но преданная делу револю
ции рота мадьяр. Во главе 
со своим старшиной, незаб
венным Смерчка, и со своим 
командиром, добродушным, 
мешковатым, вечно улыбаю
щимся Рейнером, она от .са
мого Екатеринбурга и до Пе
рми не отходила от боев и 
вся полегла на полях с бело
гвардейцами», — писала 30 
мая 1920 года газета «Зна
мя революции».

После падения осенью 
1918 года Советской власти 
на территории Сибири ин
тернационалисты продол
жали борьбу в большевист
ском подполье, в партизан
ских отрядах И. В. Громо
ва, А. Д. Кравченко, Е. М. 
Мамонтова, П. Е. Щетинки- 
на. Начальник вражеской 
контрразведки генерал-майор 
Бабушкин в докладе началь
нику осведомительного отде
ла главного штаба колчаков
ской армии писал о деятель
ности подпольных большеви
стских организаций; «...Еще 
последнее, на чем базирует
ся партия, это военноплен
ные Германии, Австро-Вен
грии. Среди них тоже име
ются коммунистические ко
митеты. Военнопленные в 
случае переворота примут 
участие, и из них имеется 
в виду создать наиболее бое
способные войска. Все это 
подтверждается имеющими
ся у меня документами...».

Колчаковский генерал 
был прав в своих опасениях. 
Интернационалисты «казали 
большую помощь большеви

кам Томска в подготовке ко 
взятию власти. Результатом 
нелегальной связи с серб
ской ротой из колчаковского 
гарнизона стал ее добро
вольный переход к больше
викам. Рота взяла на себя ох-; 
рану Дома физического раз
вития (ныне ул. Красноар
мейская, 14), в котором 
размещался- штаб восстания, 
и это содействовало успеш
ному осуществлению наме
ченных планов. Подразделе
ния югославского полка, пе
решедшие на сторону рево
люции, вместе с венгерски
ми интернационалистами 
участвовали в освобождении 
Томска и восстановлении 
Советской власти. А когда 
на Советскую Россию совер
шила нападение буржуазно
помещичья Польша, венгер
ские коммунисты заявили: 
«Для отражения подлого 
нападения польских панов, 
пользующихся поддержкой 
капиталистов всех стран... 
мы, проживающие в Томске 
венгерские коммунисты, 
все как один человек гото
вы отправиться для защи
ты Советской республики 
трудящихся. С настоящего 
дня мы все считаем себя 
мобилизованными...».

Символом признания со
ветским народом заслуг 
венгерских интернационали
стов в гражданской войне 
стал орден Красного Знаме
ни, которым был награжден 
в 1927 году Бела Кун. По
лучая орден, он заявил, что 
эту высокую награду он 
принимает «от имени Лиге
ти, Яроша, Рейнера, Винер- 
мана, этого бывшего рабоче- 
го-жестянщика, ставшего ко
мандиром партизанского

отряда, и от имени многих 
других, которых перечис
лить невозможно, но кото
рые пожертвовали самым 
дорогим — жизнью, сража
ясь на различных фронтах в 
рядах Красной Армии Рос
сии».

Мемориальная доска (на 
снимке) на здании по прос
пекту Ленина, 65, с тек
стом; «Вечная память из
гнанникам в Сибирь импе
риалистической войной, ге
роически павшим за миро
вую социалистическую ре
волюцию. Венгерская сек
ция. 1921 г.», высеченным 
на русском языке и эсперан
то, и сегодня напоминает нам 
о славных подвигах интер
националистов.

Газета «Вереш уйшаг», 
обращаясь к венгерским во
еннопленным, покидающим 
после завершения граждан
ской войны Советскую Рос
сию, писала; «Русский про
летариат товарищеским ру
копожатием прощается с ва
ми, красными солдатамн- 
интернационалистами, и 
этим рукопожатием он так
же дает вам обещание, что, 
когда на берегах Тисы 
вновь загремят пушки, он 
оставит завод и плуг и при
дет к вам на помощь так 

'же, как это сделали вы...». 
И эти слова сбылись. Совет
ский народ помог европей
ским народам сбросить иго 
гитлеровского фашизма, ос
вободил народы Централь
ной и Юго-Восточной Евро
пы от классового и нацио
нального гнета.

А. ОДИНЕЦКИИ,
научный сотрудник
rjaprapxHsa Томского

обкома КПСС.
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В следственном 
изоляторе

Темно-синяя дверь. Та
кие ?ке стол и две табурет
ки. привинченные к полу. 
Широкое окно с решеткой. 
За ним — проволока. В 
этот кабинет ко мне по оче
реди приводили Криворуко- 
ва Н. Н., Ситникова Л. К. и 
Дерюгина И. А. (щадя семьи 
осужденных, я изменила их 
фамилии и имена). Все трое 
презрительно отзывались о 
тех, кто остался за колючим 
забором: «Там не люди, а 
шакалы, поговорить-то не с 
кем». И странно было слы
шать такое, потому что все 
трое проходили по уголов
ному делу не в первый раз, 
стало быть, с,реди десятка 
сидящих в одной камере 
считались «своими».

ИЗ ОБВИНИТЕЛЬНОГО 
ЗАКЛЮ ЧЕНИЯ ПО УГО
ЛОВНОМУ ДЕЛУ №  86/3852:

Все трое «в конце сентяб
ря 1986 г. ездили за маком 
на мичуринские участки, 
где нарвали коробочек мака, 
содержащих наркотик, после 
чего привезли их в Томск, на 
работу к Дерюгину И. А. в 
РМЦ Томского завода отро- 
ительных материалов и из
делий. На следующий дейь.. 
после изготовления наркоти
ческого раствора, они, каж-- 
дый себе, ввели внутривен
но по части этого раствора».

28.04.87 г. Николаю Кри- 
ворукову — 31 год. Его при
вели ко мне первым.

— До 23 лет про наркотики 
Я знал только понаслышке...

, Исповедь . наркомана — 
сколько кололся, что при 
этом ощущал. Но я хочу 
исповеди человеческой. До 
двадцати трех ведь были 
еще детство, юность в селе 
Вороно-Пащня Асиновского 
района.

— Мать работала пекарем. 
В телогрейке ходила, а нас 
обуаала, одевала. Отец выпить 
любил, постоянно скандалил. 
Мать забирала нас и уходила 
к родне. Отец потом просил 
прощенья. Загул кончится, не
которое время мать не идет 
обратно. Тан он почему-то ме
ня к себе забирал, всячески 
старался ублажить подарками, 
деньгами. Я был младшим, 
маня вся жалели...

И сейчас из этой троицы 
Николай самый молодой. 
Его бы пожалеть? Вижу его 
нервно переплетающиеся 
пальцы, слабую улыбку и 
серые глаза, невыносимо 
грустные, когда он вспоми
нает о жене Ольге...

ИЗ ПИСЬМА НИКОЛАЯ 
ЖЕНЕ;

«Что теперь будет, боюсь 
представить cie6e. Не хотел 
я этого, не хотел сделать те
бе больно. Все от тебя 
стерплю, только не суди ты 
меня строго, этого больше 
всего боюсь. Я только те
перь понял, что не надо бы
ло идти на такси работать, 
не послушал тебя, кляну 
себя за это».

Такси было чем-то вроде 
мечты Николая с восьмого 
класба. И вот она выскольз
нула из рук. Не успел, вы
ходит, вовремя нажать на 
тормоза. А ведь была воз
можность остановиться.

ВЫПИСКА ИЗ ПРИ
ГОВОРА (апрель 1985 г.):

«Суд признал Криворуко- 
ва Н. Н. виновным по 
ст. 224 ч. 4 УК РСФСР и 
определил ему 2 года 6 ме
сяцев лишения свободы с 
отсрочкой на 2 года, обязав 
добросовестно трудиться».

ВЫ ПИСКА ИЗ ПРИ
ГОВОРА (апрель 1987 г.):

«Признать Криворуко- 
ва Н Н. виновным по ст. 224 
ч. 4 УК РСФСР и опреде
лить меру наказания в 2 го
да  лишения свободы о отбы
ванием в НТК общего ре
жима».

Он говорит только о своей 
работе, о машине:

— я первое время вообще 
не отдыхал — в охотку было: 
смену отработаю, но и после 
смены, и в выходные ни шагу 
от «В о лги » — чищу, ремонти
рую...

В деле 85-го года Криво- 
руков и Ситников фигури
ровали в качестве обвиняе
мых. Но с его дружка суди
мость не была снята. «Это
му мы такси не доверили, 
приняли работать на само-. 
свал», — скажет мне потом 
начальник ПАТП-3 В. В. 
Тарасов. Тем не менее оба 
водителя пользовались бес
контрольностью. Николай 
часто давал закрепленную 
за ним машину Ситникову: 
они «план» и «рубли» уже 
все чаще выколачивали 
попутно. Ведь не сами ж? 
колеса государственной ма
шины крутились в сторону 
их страсти.

29.04.87 г. Я вижу болез
ненного, нйсквозь прокурен
ного человека. Его только 
что разбудили, но озлоблен
ность, плохо скрытая за 
тюремным юмором, чувст

вовалось, не со сна, давняя. 
Ситников часто вскакивает 
с места, неприятно поражают 
глаза — мутные, без всяко
го выражения.

— Сегодня святой день —
родительский. В этот день на 
могилку матери приезжали  
всей родней: сидели, вспоми
нали, выпивали.

Да, святость памяти каж
дый понимает по-своему. 
Еще при жизни' рыли моги
лу несчастной матери три 
ее сына. Все сейчас; отбы
вают свой срок — помянуть 
некому.

— Неохота было учиться в
школе, потому у меня и шесть 
классов всего, — продолжает 
Ситников. — Устроили меня 
помощником автослесаря в 
ЦРМ. В 15 лет загремел в ко
лонию несовершеннолетних: в
компании ограбили одного. 
Освободился, но устраиваться 
на завод не хотелось: рано
вставать, то да се. Через трй 
месяца загремел во взрослую  
колонию. Вчетвером вышли 
на волю и вместе магазинчи
ки ломали. Не объяснишь все 
это. Сейчас заставь шапки 
с прохожих снимать — никог
да. Возраст. Другие понятия.

была перед тем, как меня 
взяли. Я в могилу не хочу, 
я жить хочу».

Три судьбы. Три беды. 
Или одна — общая? Вроде 
и жаль этих людей, так не
лепо и жестоко накликав
ших проклятье на себя и 
свои семьи. Но мне не хо
чется их жалеть. Потому 
что уже взрослыми впервые 
попробовали отраву из лю
бопытства, а затем созна
тельно шли на преступление, 
калечили свою жизнь и 
жизни своих близких. По
тому что в состоянии нарко
тического безумия способны 
были в любую минуту по
вернуть руль зла в оторону 
ни в чем не повинных лю
дей.

...Кабинет опустел. Я сно
ва смотрю в окно. Над ко
лючей проволокой весеннее, 
ослепительной голубизны 
небо. Приближается День 
Победы. Вспомнилось, как 
долго мы говорили с Криво-

ИЗ ПИСЬМА МУЖУ:
«Не могу забыть, как 

однажды шла за тобой, а 
ты, унизив меня, выскочил 
из автобуса... Вспомни, как 
ты ударил меня. Этого мне 
не забыть. У меня что-то 
внутри сломалось, когда ты 
пошел к дружкам за этим...»

— А  как не стало в доме 
Николая, телевизор сломался  
и светильник, зеркало упало, 
— сказала Ольга, глядя на 
рассыпавшиеся фотографии. И 
захлопнула альбом. В нем ос
тались пустые страницы.

14.05.87 г. ВСТРЕЧА 
ВТОРАЯ. Я прохожу из ко
ридора в комнату. Жена 
Ситникова, немолодая, но 
красивая еще женщина, то
ропится убрать какие-то 
вещи, разбросанные где по
пало. Незаправленная пос
тель. После безукоризнен
ного порядка у Криворуко- 
вых — разительный конт
раст. Рядом со столом, где 
стоит швейная машинка, 
всегда выключенный телеви
зор («У всех и от .машинки

печалилась и то весьма 
своеобразно — только бы 
ежемесячно приносил муж в 
семью свои 300—400 руб
лей.

21.05.87 г. ВСТРЕЧА 
ТРЕТЬЯ. Игорь Дерюгин 
пригласил меня в комнату 
родителей. Вдоль стены — 
стеллажи с отцовскими кни
гами, в основном приклю
ченческая литература. Биб
лиофильство Ивана Алексе
евича странным образом 
сочеталось с алкоголизмом 
и наркоманией. Лишь первое 
увлечение отца оставило у 
Игоря (он уже женат, в 
семье ждут ребенка) лучшие 
воспоминания:

— я еще не родился, а отец 
начал для меня книги собирать 
про животных. В детстве мне 
рыбок дарил, птиц и собак. 
Но я мало бывал с родителя
ми. Ж ил у бабушки до 10-го 
класса. Там были школа, дру
зья. Потом армия...

Итак, сначала родители 
отстранили сына (оберегая 
от беды, из-.за страха, '’то

б В Ш Ш I
или ТРИ жизни, ПЕРЕЧЕРКНУТЫЕ СОБСТВЕННОРУЧНО

Однако тридцать девять 
лёт не помешали ему по 
подсказке брата попробовать 
наркотики, а сорок два не 
удержали от их повторного 
употребления.

ИЗ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
НА ВОДИТЕЛЯ ПАТП-3 
СИТНИКОВА Л. К.:

«Работает с 1978 года 
водителем I класса. Во вре
мя работы государственный 
план выполнял на 110—115 
процентов. За хорошие по
казатели неоднократно по
ощрялся. Замечаний не 
имел».

Ситников продолжает рас
сказывать, а у меня копят
ся вопросы к тем, кто под
писал стандартную харак
теристику, кто принял нар
комана в транспортный 
коллектив. Эти вопросы я 
задам позднее и не здесь.

— До пяти я на самосвале, 
а потом до 12 ночи на такси. 
Колька дааал «В о лгу ». В вы
ходной я е утра до вечера на 
«тачка». Моя работенка на ах 
ти. Бывает, что полдня шата
ешься по гаражу. Ну и пойду 
к Дерюгину на завод, по со
седству — почифирим..,

К токарю Дерюгину вна
чале и Криворукое, и Сит
ников ходили, чтобы выто
чить резьбовые втулки для 
таксопарковой «Волги», 
закрепленной за Николаем. 
Потом-то был другой инте
рес — вместе доставали 
наркотики.

ИЗ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
НА ТОКАРЯ ТЗеМиИ ДЕ- 
РЮ ГИНА И. А.:

«Работал в ремонтно-ме- 
ханичес).том цехе с июля 
1984 г. по 5-му разряду. К 
работе относился посредст
венно. Часто приходил с по
хмелья, за что неоднократно 
разбирался на цеховом ко
митете и общем собрании 
цеха».

30.04.87 г. Дерюгин — 
ссохшийся, с красным дряб
лым лицом показался сов
сем стариком. Ему — сорок 
три. Тоже обрушивает на 
меня порцию тюремного 
юмора. И в такой обертке 
его детство глянуло на меня 
отнюдь не радужными гла
зами. А уж молодые годы... 
Неужели он мог бы зот так 
же рассказывать своему 
взрослому сыну?

— Веселый я был, ж изнера
достный. Мать лупила и за 
что и ни про что. Каждый день 
баня была. В 8-м классе ис
ключили меня за поведение. 
Урон не ко.нчится, а я пляшу, 
девчонок водой обливаю. Бу
маг в парту напихаю и подож
гу... А  по судимости 62-го го
да дело было так. Пошел про
вожать дружка, а навстречу 
компания ребят, ну и не пон
равились, что поделать. А  мне 
три года присобачили — но
жичком троих зацепил. Ну и 
четвертого ударил... В зоне 
наркотики попросил у прия
телей, с тех пор не расста
вался с ними.

Год за наркоманию в 
79-м отсидел, да вот теперь 
дают пять. Я так считаю: ес
ли я наркоман, так ты меня 
лечи в ЛТП, а не сади.

Ну вот, все повторяется 
от встречи к встрече. Все 
трое просятся в ЛТП из-за 
панического страха перед 
единственно справедливым 
наказанием. Хотя никто из 
них не считает, что нужда
ется в лечении. Криворуков 
надеется, что сам справит
ся. Дерюгин уверен, что уже 
поздно. Ситников клянется, 
будто «завязал» с этим: 
«Нельзя мне больше ко
лоться, у меня операция

руковым о воине.
— Так страшно, когда все 

мирные планы, надежды, 
мечты рушатся в один миг.

Он, кажется, даже сам не 
понял, какую важную вещь 
сказал тогда.

В семьях
11.05.87 г. ВСТРЕЧА 

ПЕРВАЯ. Дверь квартиры 
Криворуковых открыла, как 
мне показалось вначале, 
совсем ' еще юная девушка. 
И тут я увидела такие гла
за, которые могут сниться, 
пожалуй, по ночам только 
великим грешникам. Страш
ные тем страхом, который 
в них был, С Ольгой мы 
потом проговорим много ча
сов, и она перестанет хотя 
бы от меня ждать чего-то 
плохого. Но когда я приду 
в другой раз, снЬва вздрог
нет от звонка и какое-то 
мгновение будет тревожно, 
оцепенело смотреть на ме
ня...

ИЗ ПИСЬМА О. КРИВО- 
РУКОВОИ МУЖУ:

«Как ты смеешь писать 
о любви, ведь для тебя дав
но этого слова не сущест
вует, ты забыл, что это та
кое, мог жить без этой са
мой любви... Меня ты дав
но променял на наркотики. 
Наркоман никогда не был 
и не будет человеком. Лю
бить тебя равносильно тому, 
что любить пустое место. 
Когда-нибудь ты думал, как 
мне жить? Стыдно перед 
людьми, что муж у менц 
наркоман... Никакие хруста
ли, ковры и стенки не за
менят близкого человека. А 
ты всегда гордился больши
ми заработками... Неужели 
и тогда, на юге, ты колол
ся?..»

Жизнь этой женщины 
перевернулась. Она, Слабая 
и хрупкая, оказалась силь
нее человека, которого всег
да считала сильным. Ольга 
показывает мне семейный 
альбом.

— Вот это мы на юге. Вот,
штаны модные купил, ну 
как не сфотографироваться?.. 
Я думаю, когда мы пожени
лись, он меня не любил. Толь
ко спустя несколько лет, од
нажды сказал: «Господи, снит
ся мне, что ли, это счастье? 
До сих пор не верю ». Николай  
ведь женат был до меня не
удачно. Пять лет назад, перед 
тем, как мы поженились, он 
признался: «Оля, может слу
читься, что у нас не будет 
детей». Я ответила: «Будем  
вместе бороться»... Потом по
явилась возможность взять 
ребенка из роддома. Коля уже 
на руках его держ ал. Но нам 
не разрешил'и усыновить ма
лыша. Знаете, муж мне ска
зал тогда: «Может, нас кто-то 
проклял — все так плохо в 
жизни складывается»...

Выходит, ничего от него 
не зависело? Жизнь сама 
ему на блюдечке с каемоч
кой преподнесла наркотик? 
Нет, сам свою жизнь сло
жил. Да какая там жизнь! 
Ощущение благополучия 
появлялось у него только 
после очередной дозы. А 
без наркоуика — злость на 
всех и вся, животный страх: 
вот сейчас придут на рабо
ту за ним, вот цейчас к до
му подъедут и заберут. До
ма избавлялся от ужаса с 
помощью, шприца ■ утром и 
вечером, запираясь в туале
те. А как теперь избавить
ся от отчаяния Ольге?

голова болит»). Есть в ком
нате шкаф, в нем бокалы, 
рюмки...

Дверь второй комнаты. 
закрыта, там спит старшая 
дочь Вера.

— Опять напилась где-то е 
подружками, — как-то равно
душно объясняет мать. И вдруг 
суматошно всплескивает ру
ками, откидываясь на спинку 
кресла: — Что делать-то? Что 
делать? Месяц прошел, а я не 
верю, что он там снова,..

На стуле висит пиджак 
мужа, не убрали еще.

— Суд начался, а я уйти с 
работы не могу. Лицо горит, 
голова кругом идет. Ни ска
зать ниному не могу, ни за
плакать. Все-таки сама напро
силась на эту работу. Да, из- 
за денег. С ним-то не зноно- 
мила, он по 3 0 0 — 400 прино
сил. У меня кооперативная 
квартира. За неа 83 «р э »  в 
месяц плюс свет. Верка, стар
шая, свои 100 рублей на себя 
и тратит, а мне и на нее, и на 
Ольгу заработать надо, себе 
что-то купить.

Тринадцатилетняя Оля, 
узнала я, тоже целыми дня
ми сидит за шитьем. Не 
детской беззаботностью, а 
тоскливой покорностью веет 
от ее лица, голоса, движе
ний,

— Мы жили, не расписав
шись, но хорош о вначале... А  
три года назад началась ру
гань... Вышла я раз на балкон, 
жду Леонида к обеду. Смотрю  
— такси стоит, а самого нет. 
Я к брату его, в соседний дом, 
Стучу — не открывают. Тут 
уж поняла, почему злой и раз
дражительный он н брату то
ропится, а от него возвращает
ся веселым. Я сперва радова
лась, что хоть пить бросил. А  
потом бояться стала его сума- 
шедших, блестящих глаз. Ведь 
он из-за этого наркотика хоть 
что может сделать. Осудили их 
е братом, а я посылки тому и 
другому посылала. Вот здесь 
все записано...

Надежда Сергеевна дос
тает ворох бумаг и передает 
опись одной из посылок. 
Колбаса, масло, сало... всего 
на 17 рублей. Это только 
продукты. Она покупала им 
и теплые вещи. Одновремен
но носила передачи в боль
ницу. Олю положили на 
операцию. Теперь вроде бы 
девочка и поправляется. Но 
трудно ей соблюдать советы 
врача, если снова нужно по 
вечерам потрошить на табак 
проклятые 100 папирос для 
очередной посылки в коло
нию, гнуться над машинкой.

ИЗ ПИСЬМА ЖЕНЫ 
СИТНИКОВА ПРОКУРОРУ:

«Я всегда верила в наш 
советцкий суд и надеюсь, 
что все должно быть по 
справедливости. Я много 
знаю людей, которых лечат, 
а не садят, как моего мужа. 
Разве это выход?..»

Выход Надежда Сергеев
на должна была найти сама, 
но раньше. А она ждала. 
И дождалась. Сначала пер
вой судимости мужа по 
ст. 222-й ч. 4, затем и вто
рой. Верила расхожему мне
нию: врачи ничего не пони
мают, сразу бросить нарко
тики нельзя. Или боялась 
угроз Леонида и его брата? 
Ведь не билась же она за 
то. чтоб шел муж в нарко
логический' диспансер, где 
стоял на учете и куда не 
являлся на вызовы.

В письме этой женщины 
есть слова о вере в справед
ливость, чуткости к челове
ку. Но уж очень избира
тельна эта ее вера. То, что 
муж в наркологическом 
опьянении берется за руль, 
не пугало. О людях, которые 
садятся в такси, она не ду
мала. О своем доме лишь

узнает правду?), а потом и 
сам он не пыгался вникнуть, 
что же происходит в семье. 
Но его словам, он случайно 
узнал, что отца судили в 
79-м году за наркоманию. И 
недавний' суд для него — 
неожиданность.

— Родители избегали при 
мне выяснять отношения. Но 
лучш е бы я знал всю правду... 
Отец слабовольный, не может 
не пить.'

Невольно сопоставляю 
эту характеристику с подоб
ной из уст Ситникова: «Де
рюгину хоть что — хоть 
водка, хоть одеколон, дена
турат, бензин» — все под
ряд принимает.

— Отца в 81-м лечили ■ ЛТП 
от алноголиэк|а год, а через 
несколько месяцев он снова 
начал. Мать бил. В общем, 
что пить плохо, я сам понял. 
А  наркотики.,. Был у нас раз
говор, когда он отсидел за нар
команию. Стращал; на вздумай, 
говорит, начать. Рассказывал, 
что наркотики дурным, немощ
ным делают. Да я и сам ви
дел, нак часто он болеть стал...

Перед отправкой в НТК 
Дерюгин на бессильную зло
бу дружков (мол, «продал» 
их) так же зло бросил; 
«Своя голова на плечах. 
Знали, чем занимались, за
чем ко мне ходили». Я тог
да спрос»1ла:- «Вы нужны 
были Ситникову и Кривору- 
кову, поскольку знали, где 
раздобыть мак. А у них бы
ли колеса. Но ведь ваш сын 
тоже шофер?»

— Намекаете, что Игорю  
дал попробовать? — бешено  
закричал Дерюгин,— Чтоб и он 
на стену лез? Мне сейчас по
кажи наркотик, я полезу, пр  ̂
ползу, грызть эту стену буду. 
Не хочу такого сыну.

А сын не хочет отцу 
такого. И отца такого. 
Игорь, прощаясь, сказал 
мне; «Я все-таки верю, что 
он сможет бросить...».

Что ж, вера должна оста-, 
ваться. Но нё пассивная.

И еще 
несколько

встреч
На вопросы, копившиеся 

у меня во время столь тя
гостных знакомств, ответи
ли специалисты, люди заин
тересованные. а некоторые 
из них и виноватые.

Первый вопрос замести
телю главного врача област
ного наркологического дис
пансера Е. И. Емельянову:

— Евгений Иванович, су
ществует ли по линии' Мин
здрава запрет на прием во
дителями таких лиц, как 
два недавно осужденных 
таксиста?

Е. И. Емельянов: — Да,
существует приказ минист
ра здравоохранения СССР 
от 4 января 1983 года. О 
нем должны знать все ру
ководители транспортных 
предприятий. Но в первые 
годы этот приказ действовал 
не всегда; наши службы бы
ли организационно слабы, 
мы не имели прямых кон
тактов с другими ведомст
вами. Сейчас эти контакты 
есть. Медицинцкая карточка 
на Ситникова нам была пе
реслана из колонии...

Вопрос начальнику
ПАТП-3 В. В. Тарасову.

— Виталий Васильевич, 
как же все-таки оказались 
за рулем наркоманы?

В. В. Тарасов; — Так
ведь Криворукова мы и не 
увольняли в 1985-м. Как 
суд освободил его из-под 
стражи, так он к нам и вер
нулся... Почему не расста
лись? Да ведь не просто 
это. Рисковали, конечно...

— Неужели ни отдел 
кадров, ни общественные 
организации не возмутились? 
Ни сразу, ни потом, когда 
пошли в коллективе разго
воры, что двое водителей 
опять взялись за старое.

В. В. Тарасов: — Чтобы 
принимать Ситникрва. были 
возражения. У начальника 
отдела кадров и у других. 
Считайте, что я виноват... 
Только ведь медики давали 
ему справку 6 августа прош
лого года. Такси мы ему не 
доверили — посадили на 
самосвал. А что пересажи- 
валоя на «Волгу» своего 
приятеля, так мало ли чего 
они наговорили is суде... 
Впрочем, может быть, и 
разрешали ему иногда зав- 
гар или диспетчер. У нас 
ведь план, огромный план. 
Он и заставляет крутиться...

Теперь небольшой ком- 
•ментарий по поводу упомя
нутой медсправки от 6 ав
густа за № 8491. Ее не 
удалось разыскать ни в от
деле кадров таксопарка, ни 
1! уголовном деле. Главный 
нрач наркологического дис
пансера Е. М. Редченкова, 
нарколог В. И. Федоров, у 
которого был на учете боль
ной наркоманией, главный 
нрач городской поликлиники 
профосмотров Т. В. Соло
матина, председатель води
тельской комиссии этой по
ликлиники И. Т. Гуляева 
высказывают разные версии 
о происхождении той справ
ки. Спокойно высказывается 
мысль о том, что можно 
устроиться шофером и по 
справке, выданной 3—5 лет 
назад. Тут уж, мол. Минис
терство здравоохранения не 
успевает перестраиваться.

Ясно одно: и сегодня ме
дики разных учреждений 
действуют неинициативно, 
разрозненно, а связь у них 
с ГАИ, райотделами мили
ции на уровне вчерашнего 
дня, когда считалось, что 
наркомании у нас нет и быть 
не может. Если б было не 
так, то не отмечал бы не
сколько раз в карточке Сит
никова нарколог В. И. Фе
доров: «больной не явился». 
А ведь нужен был всего 
один звонок в здравпункт 
таксопарка, и наркоман не 
выехал бы в рейс. Ни на 
самосвале (разве это менее 
опасно?), ни на такси.

Встречалась я и с А. А. 
Малышевым — начальником 
цеха Томского завода стро
ительных материалов и из
делий, где наркоман рабо
тал токарем.

— Скажите, пожалуйста, 
как могло случиться, что он 
даже наркотический раствор 
готовил прямо на рабочем 
месте? И почему вы так 
слабо реагировали на тре
вогу одного из цтаночников, 
заподозривших неладное?

— Ну, во-первых, не на
своем рабочем месте варил 
он это зелье. У нас склад 
продукции на втором этаже. 
Что он там делал в венти
ляционной камере, я не ви
дел... Ну, а по поводу тех 
самых подозрений отвечу, 
как и в суде говорил: да. ко 
мне подходили работники, 
которые сказали, что токарь 
«колется». Я с ним побесе
довал. Он объяснил: «Ко-'
ЛЮСЬ тем, за что не садят...».

Очевидно, уместны и два 
вопроса Цудье Октябрьского 
районного народного суда 
Н. М. Дудину:

— Николай Михайлович, 
не считаете ли вы, что бы
ло б эффективнее провести 
заседание суда прямо в 
ПАТП-3, выездное?

Н. М. Дудин: — Да, на
верное.

— И еще. Вынес ли суд 
частное определение в адрес 
администрации и обществен
ных организаций ПАТП-3?

Н. М. Дудин: — Нет, не 
вынес. Мы, пожалуй, пото
ропились... Но позднее я 
выступил там на рабочем 
собрании.

Итак, на тревожившие 
меня вопросы получены не 
менее тревожные ответы. 
Уже не за судьбы троих 
взрослых, добровольно про
менявших все жизненные 
блага на дурман и тюрьму. 
С ними-то все ясно...

Николай Криворуков пы
тался обвинять судьбу. 
Помните? «Может быть, нас 
кто-то проклял?.. » Пожа
луй, да. Только современное 
проклятие может быть адре
совано другим и... себе. В 
обоих случаях злая, безду.м- 
ная вспышка страшна свои
ми последствиями. Хотя 
звучит такое проклятие по
рой безобидно, буднично. И 
произносится чаще шепо
том: «Авось, пронесет...».

С. ГРОМОВА.

Ш Ж Д У Н В Р О Д Н & Я

ня»ормация

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрискон
сульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин.

— Мы вдвоем зани
маем квартиру площадью 
29 квадратных метров, 
ЖКО предъявляет нам 
счет' за лишние пять 
метров? Залговно ли это?

К. ДАВЫДОВ.
г. Томск.

— При оплате за квар

тиру не считается излиш
ком шеерь квадратных 
метров на семью (сверх 
установленной нормы 12 
квадратных метров на 
одного члена семьи). За 
имеющийся у вас изли
шек повышенную плату 
изымать не полагается.

— Я обратился в 
«Томсктрансагентство» с 
просьбой продать мне от
ходы от карандашной до
щечки по льготной цене, 
как инвалиду, участнику. 
Великой Отечественной 
войны. Мне ответили, что 
это топливо продается

только по полной СТОИМО
СТИ) Так ли это?

И. МАГОНОВ.
г. Томск.

— Любая организация, 
независимо , от ведомст
венной принадлежности, 
продающая любой вид то
плива (в том числе и от
ходы) для инвалидов вой
ны и приравненных к ним 
лиц, обязана продавать 
это топливо со скидкой 
50 процентов по предъ
явленному документу на 
льготу.

— В Каргасокском рай
оне учителям, проживаю
щим в сельской местно
сти, часто вместо топлива 
выдают деньги по 2 руб
ля 50 коп. за кубометр 
дров. Но не каждый из 
нас может заготавливать 
топливо в лесу или пла
тить за него в несколько 
раз дороже. Законна ли 
эта замена?

А. ГРИШ АЕВ.
Каргасокский район.

— Бесплатные комму
нальные услуги учителям.

проживающим и работа
ющим в сельской мест
ности, должны предостав
лять только в натуре, а 
не денежной компенсаци
ей.

— Мой муж, участник 
Великой Отечественной 
войны, в 1983 году был 
поставлен на льготную 
очередь для получения 
квартиры. В 1986 году 
он умер. Сохраняется ли 
эта очередь за мною?

А. ВЕСЕЛОВА.
г. Томск.

— Не могут быть сня
ты с учета нуждающихся 
в улучшении жилищных 
условий семьи, потеряв
шие кормильца, фстояв- 
шего на учете, независи
мо от того, в каком спи
ске очередности он был. 
Если умерший не был 
кормильцем членов се
мьи, оставшихся в живых, 
то вопрос об обеспечении 
их жильем решается при 
наличии у них самостоя
тельного на это права.

в п о р т Е Р ы  Т / \ С С  с о о в щ а ю т

СИРИЙЦЫ ПРИВЕТСТВУЮТ 
ПОЛЕТ КОСМОНАВТОВ

ДАМАСК. Корр. ТАСС Дмитрий Зеленин пере
дает; Напряженно трудятся в эти дни инженеры и 
специалисты на станции спутниковой связи, распо
ложившейся в живописном пригороде сирийской 
столицы Сейедная. Ведущий инженер станции Хай- 
сам Карда приветствовал в беседе с корр. ТАСС 
начало' космической эры в советско-сирийском со
трудничестве. «Совместный космический полет, — 
сказал он, — это большое событие не только для 
Сирии, но и для других арабских стран и народов. 
В Сейеднае также трудится интернациональный 
коллектив. Кроме советских и сирийских инжене
ров, здесь работают венгерские специалисты. Поль
зуясь случаем, хотел бы поблагодарить наших дру
зей из социалистических государств за постоянную 
помощь нашей стране. Не будь ее, мечта покорить 
космос так и осталась бы мечтой».

Сирийцы живо откликаются на все этапы косми
ческого полета. Сегодня в центре их внимания — 
эксперимент «Евфрат», проведенный во время по
лета комплекса над Сирией. Как известно, космо
навты выполнили серию визуальных наблюдений, 
фотографирование и спектрометрирование террито
рии страны. Полученная информация будет исполь
зована в интересах .различных отраслей экономи
ки САР. «Перед нашей страной открываются бле
стящие перспективы в результате тех эксперимен
тов и исследований, которые проводятся в космо
се», — сказал сирийский специалист в области 
компьютерной техники Исмаил Танжур.

«Советский Союз — Сирия: космос на благо ми
ра и дружбы», «Плодотворное сотрудничество на 
орбите продолжается» — под такими заголовками 
вышли сегодня дамасские газеты. Советско-сирий
ские отношения как на Земле, так и в космосе, пи
шет газета «Тишрин», отличает равноправный и 
взаимовыгодный характер. Научно - техническое 
содействие СССР стало решающим фактором осво
ения Сирией околоземного пространства. Оно ста
ло возможным благодаря высокому уровню отно
шений дружбы и многогранного сотрудничества, ко
торые развиваются между Москвой и Дамаском на 
протяжении последних десятилетий.

ВОЗ ДУ ШНАЯ Л ИНИЯ 
M 0 C K B A - M A H 4 E G T E P

ЛОНДОН, в Манчестере состоялась торжествен
ная церемония открытия новой международной 
воздушной линии Аэрофлота. Она связала этот про
мышленный центр Великобритании с Москвой. В 
аэропорту, куда в воскресенье впервые прилетел 
советский самолет, был вывешен огромный тран
спарант: «Добро пожаловать в Манчестер!». Участ
ники церемонии тепло приветствовали экипаж и 
пассажиров лайнера, прибывших в этот английский 
город.

Новая линия открыта в соответствии с межпра
вительственным соглашением о развитии сотрудни
чества между министерством транспорта Велико
британии и Министерством гражданской авиации 
СССР, подписанным в марте этого года накануне 
визита в Советский Союз, премьер-министра Вели
кобритании Маргарет Тэтчер. До сих пор Аэрофлот 
осуществлял рейсы только в один британский го
род — Лондон, тогда как британская авиакомпания 
«Бритиш Эйруэйз» осуществляет регулярные поле- . 
ты в Москву и Ленинград.

КНР. В Пекине построен международный центр 
телекоммуникаций. В современном многоэтажном 
здании ;из стекла и бетона установлена новейшая 
аппаратура для обеспечения бесперебойной телек
сной, телетайпной и телефонной связи Китая с дру
гими государствами.

НА СНИМКЕ: проверка аппаратуры для микро
волновой телефонной связи.

Фото Синьхуа— ТАСС.

Р А З Р А Б О Т К И  
БИОЛОГИЧЕСКОГО ОРУЖИЯ

БОНН. Корр. ТАСС Владимир Смелов передает; 
Венесуэльский энцефалит едва ли можно отнести к 
числу заболеваний, которые часто встречаются в 
ФРГ. Тем не менее эту болезнь всесторонне изуча
ют в настоящее время в одном из исследователь
ских институтов Ганновера (Земля Нижняя' Саксо
ния). Примечательно также, что научные работы, 
сообщает местная печать, ведутся по заданию и на 
средства министерства обороны ФРГ.

Боннское военное ведомство, собственно, и не 
скрывает этого. Оно утверждает, что речь идет об 
опытах с целью разработать вакцины для прививок, 
которые, дескать, позволят своевременно застра
ховать личный состав бундесвера от всевозможных 
редких заболеваний. Существует и другое мнение: 
проводимые в Ганновере исследования прямо свя
заны с созданием биологического оружия.

В этом убежден, в частности, один из руководи
телей земельной организации партии «зеленых» 
Нижней Саксонии Мануэль Кипер — известный 
микробиолог, работавший, кстати, в свое время, в 
Ганноверском институте! Администрация этого уч
реждения подала на бывшего сотрудника в суд, пы
таясь уличить его во лжи. После долгих разбира
тельств был вынесен весьма интересный вердикт; 
М. Кипер имеет право и в дальнейшем придержи
ваться своей точки зрения.

Местные эксперты обращают внимание на тот 
факт, что производимые в Ганноверском институ
те опыты перекликаются с аналогичными разработ
ками, ведущимися за океаном. Как свидетельствует 
пресс-бюллетень СДПГ «Парламентариш-политишер 
прессединст», в рамках пентагоновских проектов 
в области генной технологии также проводятся ис
следования венесуэльского энцефалита. Показатель
но, что военно - медицинские учреждения США про
являют повышенный интерес к деятельности инсти
тута в Ганновере. Последний, по данным пресс- 
бюллетеня, поддерживает контакты и с ЮАР.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



ш ш ш т т

ifiM C R A CM O E
®ЗНАМЯ • 29 июля 1987 ГОДА СТР. 4

В ЙОЛПАШЕВС К О М  
краеведческом музее 
хранится церковно

приходской .журнал Нарым- 
ской церкви. В нем рукой 
священника Н. Никольского 
записано следующее; «Ап
рель 1901 года. Запись со
бытий приходской жизни... 
В юртах пыяжных пришлось 
столкнуться с фактом рели
гиозного невежества остя
ков... Во время молебна в 
доме одной инородки мною 
был выявлен помещенный 
вместе со святыми портрет 
Александра Сергеевича
Пушкина, пред которым го
рела свеча. Портрет велено 
было тотчас же снять, а 
после молебна разъяснено, 
что это не икона и не свя
той и молиться на нее не
льзя. Из расспросов выясни
лось, что тот портрет вели
ким постом ей продал за 
икону Ильи Пророка колпа- 
шевский торгующий кресть
янин, который приезжал с 
товаром в Юрты Пыяжные.

Остячка была больна, мо
лилась Илье Пророку. По 
обещанию купила вместо 
иконы Ильи Пророка порт
рет Пушкина, пред которым 
в простоте сердца и моли
лась, ставя свечи, до при
хода нашего...».

Надо сказать, что Илья 
Пророк, покровитель грозы, 
земледелия, воитель против 
нечистой силы, был одним 
из самых почитаемых кре
стьянами святых. Церковни
ки всегда насаждали мысль 
о рабской зависимости зем
ледельцев от воли и прихо
ти Ильи, могущего обречь 
крестьян на голод. Вот по
чему люди, ублажая свято
го, часто прибегали к жерт
воприношениям, заклинани
ям, молитвам, называли его 
именем поселения. К при
меру, село Новоильинка 
Колпашевского района, ос
нованное в самом начале 
XVIII века ссыльными из 
Пензенской, Тамбовской и 
Саратовской губерний, ра
нее называлось Новым. Но 
после возведения в 1840 го
ду деревянной церкви с пре
столом святого ' пророка 
Ильи село стало именовать
ся Новоильинским.

Священник Никольский 
негодует по поводу религи-

поиск

озного невежества — как 
это можно не знать «в ли
цо» святого? Ну, а то, что 
остяки не знали в лицо ве
ликого русского поэта, факт 
вполне естественный, при
вычный для самодержавной 
России. Царизм, затравли
вая А. С. Пушкина, травил 
прежде всего свободомыс
лие. Вспомните слова поэта; 
«И долго буду тем любезен

жавной России был «Закон 
божий».

Первый нарком просве
щения А. В. Луначарский в 
обращении к гражданам 
России писал: «Всякая ис
тинно демократическая 
власть в области просвеще
ния в стране, где царят без
грамотность и невежество, 
должна поставить своей пер
вой целью борьбу против

не, Ван'жиль-Кынаке и дру
гих селениях.

Нужно было также гото
вить учителей — предста
вителей коренных народно
стей края. Эта подготовка 
осуществлялась на кратко
срочных педагогических кур
сах в совпартшколах, техни
кумах, вузах. Представите
лям коренных народностей 
при поступлении предостав-

Край родной

СЛУХ ОБО МНЕ.
я народу, что чувства доб
рые я лирой пробуждал, что 
в мой жестокий век воссла
вил я свободу...». Боязнь 
свободомыслия побуждала 
царское правительство дер
жать народ в темноте. 
В. И. Ленин, давая характе
ристику политике самодер
жавия в области народного 
образования, писал: «Россия 
не только бедна, она нищая, 
когда идет речь о народном 
образовании».

Нет ничего удивительного 
в том, что Пушкина в си
бирской глубинке почти не 
знали. Ведь к концу девят
надцатого века грамотных в 
сельской местности здесь 
было чуть больше трех про
центов., Еще хуже обстояло 
дело с образованием корен
ного населения. В конце де
вятнадцатого столетия для 
коренных жителей Нарым- 
ского края существовало 
лишь две церковные школы 
грамоты: в селе Максимояр- 
ском, где учились один-два 
ученика, и в селе Васюган- 
ском. Правда, последняя 
школа только числилась на 
бумаге. В 1896 году на сое
диненные средства казны и 
селькупов была построена 
церковь-школа в Юртах 
Иванкиных, где под руко
водством местного священ
ника О. И. Виноградова 
обучалось грамоте 10—15 
детей. Это, конечно, было 
каплей в море, тем более 
что главной дисциплиной в 
начальных школах самодер-

этого мрака. Она должна 
добиться в кратчайший срок 
всеобщей грамотности...». 
Эта задача многим в то вре
мя казалась неразрешимой. 
Но нашлись энтузцасты- 
учителя, отправившиеся в 
далекие стойбища и селе
ния.

Старейшая учительница 
Нары.мского края Зоя Ива
новна -Потапова вспомикала 
о своей работе в Айполово: 
«Как учились, трудно пред
ставить: ни одной книги, .тет
ради, карандаша. Все учени
ки сделали деревянные до
щечки, а мне на стену — 
большую. Углем на доске 
писала буквы. Потом дежур
ный стеклом соскабливал с 
доски написанное. Потом я 
также углем что-то рисова
ла. Когда я увидела, что на
рисовали мои ученики, то 
была поражена их искусст
вом: упряжка оленей, нар
ты, медведи, лисы, белки, 
соболи, горностаи выходили 
как живые. Но... начинался 
другой урок, и все соскабли
валось».

Разбросанность учеников 
по мелким селениям заста
вила искать выход в созда
нии' школ-интернатов. Пер
вая школа-интернат в На- 
рымском крае открылась в 
1920 году в селе Максимо- 
ярском Колпашевской воло
сти. В дальнейшем школы- 
интернаты появились в Вер- 
тикосе, Напасе, Айполове, 
Чижапке, Пырчине, Иванки-

лялись льготы.
В 1932 году.из Томска в 

Колпашево было переведено 
«остяцкое» отделение пе
дагогического техникума, 
которое сыграло заметную 
роль в культурном строи
тельстве края. В своем ра
порте съезду Советов На- 
рымского округа студенты 
Колпашевского педтехнику- 
ма писали; «Только в Совет
ском Союзе при диктатуре 
пролетариата, где партией и 
Советской властью прово
дится ленинская националь
ная политика, возможно соз
дание такого учебного заве
дения, как национальный 
педтехникум, где куются 
кадры, способные поднять 
культуру отсталых народов 
Севера»; Уже к 1938 году 
выпускники Колпашевского 
педтехвикума составили по
чти третью часть учителей 
в школах малых народно
стей Нарымского округа.

Подготовка учителей для 
Нарымского края осущест
влялась и высшими учебны
ми заведениями. В 1925 — 
1926 годах на рабфаке Ле
нинградского университета 
была создана северная груп
па (на базе этой группы за
тем сформировался Ленин
градский институт народов 
Севера). «Чудесным чумом» 
называли селькупы этот ин
ститут. Первые студенты ин
ститута — посланцы На
рымского края — селькупы 
Каргасокского района А. И. 
Игляков, М. И. Иглякова. С

ними вместе учились сель
купы Юрт Ласкиных Пара- 

,бельевого района П. Р. Иже- 
мбин, Е. Н. Ижембина; сель
куп Верхнекетского района 
Ц. Н. Боркин и многие дру- 
гйе. Они привозили домой не 
толцко знания, но и востор
женные впечатления о Ле
нинграде — колыбели Ве
ликого Октября.

Уже к 1940 году негра
мотность среди коренных 
народов Нарымского края 
была в основном ликвидиро
вана, сформировалась нацио
нальная интеллигенция.

Многим томичам и жите
лям области знакомо твор
чество члена Союза писате
лей СССР поэтессы Вален
тины Ивановны Кудрявце
вой. Ее девичья фамилия 
Чабанова. Валентина Ива
новна училась в Ленинград
ском институте народов Се
вера. Педагогический инсти
тут имени Герцена в Ленин
граде закончили Галина Ев- 
графьевна Кыготкина и Зоя 
Ивановна Ижучкина. Первая 
преподает русский язык и 
литературу в Колпашевском 
СПТУ-2, вторая — в мос
ковской школе. Заведует ка- 

. федрой одного из вузов Мо
сквы Аркадий Иванович Га- 
шилов; стал кадровым воен- 

• ным Сергей Константинович 
Чабанов, Иван Дмитриевич 
Ижучкин — инженер Колпа
шевского телецентра. В сво
ем родном селе Инкиноучит 
ребятишек Людмила Кон
стантиновна Вейбер...

В 1827 году А. С. Пуш
кин писал декабристам в Си
бирь; «Оковы тяжкие падут. 
Темницы рухнут...». Это бы
ло стихотворное пророчест
во. Чтобы оно сбылось, по
требовалось почти сто лет. 
Великий Октябрь не только 
сбросил тяжкие оковы само
державия. но открыл широ
ким народным массам имя 
великого русского поэта. 
Сбылось и другое пророче
ство: «Слух ООО мне пройдет 
по всей Руси великой, и на
зовет меня всяк сущий в ней 
язык. И гордый внук сла
вян, и финн, и ныне дикий 
тунгус, и друг степей кал
мык».

Ю. РАССАМ АХИН, 
научный сотрудник Кол- 
пашевскрго краеведчес

кого музея.

- К Т О  ЗНАЛ  
ЗТИХ ЛЕТЧИКОВ?

Строительный материал —  спички

Расскажу один боевой 
эпизод.

На Львовском направле
нии шли ожесточенные бои.

По данным разведки, на 
станции Держаня скопилось 
много железнодорожных 
эшелонов врага. Нанести 
бомбовый удар было пору
чено экипажу Петрова- 
Аникина— Моторина.

Во второй половине дня 
.6 марта 1944 года самолет 
«Пе-2» взмыл в небо с аэро
дрома Требухов (Киев).

Еще не долетели до Жи
томира, как погода начала 
ухудшаться. Тяжелые обла
ка' прижимали самолет к 
земле, высота полета — не 
более 100 метров.

Линию фронта пересекли 
на бреющем полете. Выско
чили прямо на вражеские по
зиций. Летчик резко повер
нул и пошел по маршруту 
Проскуров Жмеринка.

Вдалеке стала вырисовы
ваться станция Держаня. 
Пути забиты эшелонами. 
Командир экипажа прика
зал; «Приготовиться, атака 
в два захода!». Выскочили 
из-за холма прямо на эше
лоны, Падйют четыре «сот
ки». Несколько пулеметных 
очередей с самолета созда
ют на станции панику; Вто
рой заход — и еще четыре 
«сотки» выпустил штурман 
Александр Аникин на вра
жеские составы. Взрывы по
трясли воздух, огонь охва
тил всю зону станции.

Однако и самолет постра
дал от вражеских зениток и 
крупнокалиберных пулеме
тов. Повреждены оба мото
ра, управление. Самолет дро
жал, как в лихорадке, то 
проваливался, то рывком 
взмывал ввысь. Летчик Ана
толий Петров огромным 
усилием выровнял машину, 
но она тут же вспыхнула от 
вражеского снаряда.

Летчик прибавил ско
рость, направляя пылающий 
сймолет к небольшой поля
не, надеяць его посадить. Это 
были последние секунды по
лета.

Глубокой ночью очнулся 
от холода стрелок-радист 
Григорий ■ Моторин. Выбрав
шись из груды металла, он 
ощупал себя. Голова, лицо, 

-рука и нога сильно болели, 
зубов не было, губы рассе
чены. Стал на ощупь искать 
летчика и штурмана. Летчик 
Петров был раздавлен раз
вернувшимся от удара о 
землю мотором, а штурмана 
выбросило из самолета, и 
он чудом оказался жив. Ли
цо залито кровью. Он слабо 
стонал и бредил.

Моторин был парнем 
крепким. Несмотря на ране
ние. он поднял штурмана и

потащил в лес. Дождавшись 
утра, пошел на разведку, 
оставив так и не пришедше
го в сознание Сашу Аники
на на полянке в стогу сена. 
Увидел повозку и двух кре
стьян. Они рассказали, что 
кругом немцы, их нет лишь 
в деревне Марковке, но ид
ти туда надо километра три 
полем. Пришлось весь день 
провести снова в лесу, а 
поздно вечером, собрав по
следние силы, тащить бое
вого друга в деревню.

Постучал в одну из хат. 
Открылась дверь, и три 
изумленные женщины помо
гли втащить еле живого 
Аникина в дом. Это было 
спасение.

Родные сестры Тимофе
ева Людвига Блажевна, Вя
лая Филиппина Блажевна и 
Вялая Станислава Блажев
на, рискуя своей жизнью и 
жизнью детей, прятали лет
чиков от чужих глаз, до
ставали лекарства, перевя
зочные средства, самоотвер
женно ухаживали за ними.

Много дней продолжа
лась борьба за жизнь лет
чиков. Но молодость брала 
свое; постепенно они поправ
лялись. А через месяц на
ступление советских войск 
помогло Александру Аники
ну и Григорию Моторину 
вернуться в родной полк. 
Они восстановили свое здо
ровье и снова поднялись в 
небо, снова громили врага и 
закончили войну в Берлине 
и Праге.

Летчик Анатолий Петров 
похоронен в селе Гатна 
Держанянского района
Хмельницкой области, на 
его могиле всегда , свежие 
цветы.

Славные патриотки Люд
вига, Филиппина и Стани
слава так и живут в своем 
родном селе Марковке, а в 
музеях боевой славы 36-го 
авиаполка рядом с портре
тами ветеранов висят и их 
портреты.

Публикуя этот материал, 
совет ветеранов надеется 
установить контакт с род
ными и близкими героев- 
лётчиков и всеми, кто их 
знал. По имеющимся сведе
ниям, погибший летчик лей
тенант Анатолий Ильич 
Петров и стрелок-радист сер
жант Григорий Николаевич 
Моторин до армии жили в 
Томске. Но где работали или 
учились — такими данными 
совет ветеранов не распола
гает.

Просим писать по адресу: 
290020, Львов, ул. 700- 
летия Львова, 95, • кв. 99. 
Матвееву Михаилу Алексе
евичу.

М. МАТВЕЕВ, 
ветеран Второй и Шестой 

воздушных армий.

Нельзя не изумиться созданию искус
ных рук ветерана войны и труда А. А. 
Юзефовича, его нестандартному отноше
нию к жизни, его терпению. Ведь это на
до же: нз 30.100 спичек создать руко
творное чудо, навеянное шедевром мировой 
деревянной архитектуры — Кижами!..

Нетрудно представить, насколько кро
потливой была эта работа. Надо было со
вершить тридцать тысяч операций, чтобы 
в сооружении появились (без какого-либо

клея) своеобразные кубики, имитирующие 
настоящие срубы-блоки.

Аркадием ‘Александровичем сделано 
много миниатюрных спичечных сооруже
ний, которые он щедро дарит родным и 
друзьям. Нашему «архитектору» более 
семидесяти лет, но он не собирается бро
сать свое искусство. Аркадий Александро
вич уверен, что его маленькое дело при> 
носит радость не только ему одному.

А. БАТУРИН.
Фото авторс‘.

Лето на реке

в  солнечные дни сотни 
людей выезжают на мотор
ных, гребных и резиновых 
лодках на реки. Совместный 
рейд государственной ин
спекции по маломерным су
дам и водной милиции вы
явил мйого нарушений пра
вил судоводителями-любите- 
лями Кожевникова, Победы, 
Половинки, Позднякова. Это 
управление судном в не
трезвом состоянии, эксплуа
тация лодок, не прошедших 
регистрацию и техническое 
освидетельствование, отсут
ствие спасательных средств, 
перегрузка, превышение до
пустимой мощности моторов.

Судоводитель А. В. Кра
сильников из Кржевникова 
посадил пассажира В. С. 
Медведева в таком тяжелом 
опьянении, что при задер
жании их пассажир сошел

Нарушители правил
с борта лодки, укал на зем
лю и тут же уснул.

Владелец моторной лодки 
Н. В. Рудин, тоже с пасса
жиром в нетрезвом состоя
нии, , посадил шестилетнего 
ребенка, > не имен на судне 
ни одного спасательного 
средства, удостоверения на 
право управления и судовых 
документов. Лодка и двига
тель находились в запущен-, 
ном техническом состоянии. 
С. В. Петров, В. М. Нена
шев задержаны на незареги
стрированных судах без удо
стоверений на право управ
ления.

Владельцы моторных ло
док С. С. Поршин, Н. Н. 
Васильев, М. Ф. Борисов, 
В. П. Белов, Б, П. Матю- 
канцев, Г. М. Королев и 
другие томичи базируют 
свои лодки в обских дерев
нях Половинке, Победе,

Позднякове. Видимо, они 
считают, что не обязательно 
проводить техническое осви
детельствование судов, 
лодки эксплуатируются без 
спасательных средств.

Приказом Министерства 
рыбного хозяйства утверж
дены правила любительско
го и спортивного рыболовст
ва. На водоемах области за-, 
прещается ловля рыбы с ло
док, не зарегистрированных 
в инспекции. Поэтому все 
граждане и организации, 
имеющие гребные суда и 
двухместные резиновые 
лодки, должны получить на 
них литер, номерной знак и 
судовой билет.

В. ЧЕРЕПЕННИКОВ, 
начальник областной 
государственной ин- 
спекциа по маломер

ным судам.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35 ,
Заместители редактора -  
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Ответственный секретарь  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
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Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Тираж
«Спортлото»

Результаты 30-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 25 июля 1987 года.

«6 из 45»; 1, 2, 24, 33, 
40, 41..

«5 из 36»: 5, 9, 16, 26, 
29. (ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 29 И Ю Л Я  

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  

МОСКВА
7.00 —  «90 минут». 8.35 —  

«Она вас любит». Художест
венный фильм. 9.55 —  С. Про
кофьев. Концерт для скрипки 
с оркестром. 10.20 —  Новости.

10.30 —  16.00 —  перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  

«Здравствуй, музыка». 16.45 —  
«Перестройка: опыт и пробле
мы». Документальные фильмы. 
17.40 —  «...До шестнадцати и 
старше». 18.25 —  «Новоселье 
у  братца Кролика». Мульт
фильм. 18.45 —  «Сегодня в 
мире». 19.00 —  «Девятый вал». 
Документальный телефильм.
19.35 —  «Человек и закон». 
20.05 —  «Робин Гуд». Фильм
1- й —  «Робин Гуд и колдун».
2- я серия. 21.00 —  «Время».
21.35 —  Встреча в Концерт
ной студии Останкино с ди
ректором школы-интерната для 
детей-сирот (г. Сыктывкар)

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, местами кратко
временные дожди, грозы, ве
тер северо-западный, 5 —10 
метров в секунду, темпера-

А. А. Католиковым. 23.15 —  
«Сегодня в мире». 23.30 —
Чемпионат СССР по футболу.

тура 17—22 градуса тепла, 
И Томске без осадков, тем
пература 20—22 градуса те
пла.

30—31 июля — перемен
ная облачность, без осадков, 
ветер северный, ‘5— 10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 4—9, местами 13, 
днем 14— 19, местами 24 
градуса тепла.

«Страда
обслу-

«Динамо» —  «Д ин а -'(МосквЮ
МО» (Киев). 2-й тайм

ВТОРАЯ П РОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20 —  Концерт. 8.45 —  
М. Ю. Лермонтов «Тамбовская 
казначейша». Фильм-концерт. 
9.25 —  Концерт детских худо
жественных коллективов. 9.55
—  Документальный телефильм. 
10.15 —  «М аугли» 3-я серия. 
10.35 —  Этот фантастический 
мир. 11.45 —  Немецкий язык. 
2-й год обучения. 12.15 —  
Школьная информатика. Два 
года спустя. 12.45 —  «Фильм—  
детям». «Тайна поющего остро
ва». 13.50 —  Новости.

14.20— 17.30 —  перерыв. 
ТОМСК

17.30 —  «Для вас, ребята!». 
МОСКВА

18.00 —  Новости.
ТОМСК

18.15 —• Телефильм. 18.35 —  
«Приглашаем к путешествию». 
19.00 —  «День области». 19.15
—  «На финише ударного ме

сячника». 19.30 
сенокосная». «Как нас 
живают».

МОСКВА
20.00 —  «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 —  Программа «Нефть 
и газ». Полимеры в нефтепро
водном транспорте. 20.45 —  
Документальный телефильм.

МОСКВА
21.00 —  «Время». 21.35 —  

«Следую своим курсом». Худо
жественный фильм. 23.00 —  
Играет ансамбль старинной 
музыки ГАБТа СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А
МОСКВА

18.00 —  Новости. 18.15 —  
Документальный телефильм. 
18..35 —  А. Зурабов. «Лика». 
Телеспектакль. 20.00 —  «Спо
койной Ночи, малыши!» 20.15 
—  Документальный телефильм. 
20.30 —  «Радуга».

Р ед акто р
Н . Г . Н Е С Т Е Р Е Н К О .
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Т е а т р
ДРАМ Ы

ГАСТРОЛИ ГОСУДАРСТВЕН
НОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО  
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ АКАДЕ
МИЧЕСКОГО ЦЕНТРАЛЬНОГО  
ТЕАТРА КУКОЛ ПОД РУКОВОД
СТВОМ НАРОДНОГО АРТИСТА  
СССР С. ОБРАЗЦОВА.

29 июля. «Ш лягер, шлягер, 
только ш лягер...» —  19.

Дворец зрелищ 

и спорта
29 июля. «Цветок в пыли»

(две серии) —  18, 21.
В И Д Е О Т Е К А

29 июля. «Посторонним вход 
разреш ен» —  10-20. «В злом 
щ ик» —  12, 14, 16, 18, 20.

Кино

Томский научно-исследовательекПй институт вакцин ц 
сывороток ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС для поступления в 
заочную аспирантуру по специальности нирусология.

Срок конкурса — месяц со дйя опубликования объяв
ления в газете.

Документы на конкурс направлять на имя директора 
института по адресу: 634050, Томск, пр. Лейина, 32.

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакантных должностей: доцентов
кафедр; иммунологии, травматологии, поликлинической 
терапии, офтальмологии, стоматологии, технологии ле
карственных форм; старшего преподавателя истории 
КПСС: ассистентов кафедр; общей гигиены, офтальмоло
гии, общей Хирургии, оперативной хирургии, травматоло
гии; преподавателя русского языка на подготовительное 
отделение.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Адрес: 634050, Томск, Московский тракт, 2, медин
ститут.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 июля. «Двойник приходит 
на помощь» —  9, 10-40, 12-20, 
14. 16-10, 18-20, 20, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО 
29 июля. «Голова Горгоны»

— 9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Загородная  
прогулка» —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«М ода-87», «Н а  только о мода», 
«Контакты и конфликты». 
«Старая пластинка» — 9
10-10, 11-20, 12-30, 13-40, 14-50; 
16. «Заговор против Страны  
Советов» — 17-10.

«ОКТЯБРЬ»
29 июля. «Голова Горгоны»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30,- 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Золотая баба»
— 8-50. 12-10, 14. 16. 17-40,
19- 20, 21. Мультфильм «К ороль  
и птица» —  10-30.

«ПИОНЕР»
29 июля. «К ороль Дроздо- 

вин» —  9. 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Последняя реликвия»
— 17-20. «Секретный экспери
мент» — 19-20. 21.

имени- И. ЧЕРНЫХ 
29 июля. «Зигзаг удачи» —  

9, 10-40. 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Откройте, полиция!»
— 9. 10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 
19-20. 21.

«СИБИРЯК»
29 июля. Мультсборник —  

9-20. «Сем ена мести» —  , 11, 
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

29 июля. «К рик  дельфина»
— 18. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

29 июля. «О рел или решка?»
— 17, 19, 21.

ВНИМАНИЕ!

Томская ввдеотека, распо
ложенная по ул. Красноар
мейской, 135, предоставляет 
предприятиям и организаци
ям, имеющим видеомагнито
фоны, во временное пользо
вание кассеты с записями 
видеопрограмм, находящих
ся в фонде видеотеки, на
прокат по безналичному рас
чету.

Предлагаем пользоваться 
услугамц видеотекн.

Томский облкинопрокат.

Управлению кинофикации 
Томского облисполкома тре
буется ревизор. Справки по 
телефону 2-31-38.

Кооперативное профтехучилище Томского облпотреб
союза объявляет набор учащихся на 1987/88 уче13ныйгод
по специальностям:

продавец промышленных и продовольственных товаров.
Принимаются лица с образованием 8 классов, срок обу
чения — 3 года, стипендия — 32 рубля в месяц; инвен
таризатор ‘— с образованием 10 классов, срок обучения 
— 1 год, стипендия — 32 рубля в месяц; заготовитель- 
водитель категории «ВС», срок обучения.— 1 год, сти
пендия — 70 рублей в месяц. В училище принимаются 
юноши, уволенные в запас из рядов Советской Армии и 
Флота.

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. Выпуск
никам училища предоставляются льготы при поступле
нии в Кемеровский техникум и Новосибирский институт 
советской кооперативной торговли.

Для поступления необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора, документ о среднем обра
зовании или восьмилетием, 6 фотокарточек размером 
3 x 4  см, для работающих — трудовая книжка, характе
ристика с места работы или учебы, медицинркая справка 
по форме 08б/у.

Начало занятий — 1 сентября.
Документы следует направлять по адресу;' 634009, 

Томск, ул. Бердская, 20, директору. Проезд троллейбу
сом № 2 до остановки «Ул. Бердская».

Т ом ское  средн ее п р оф есси он аль н о -техн и ч еск ое  у ч и .  
л и щ е  №  39 (к у л и н ар н о е ) О Б Ъ Я В Л Я Е Т  П Р И Е М  у ч а 
щ и х с я  н а  1987/88 уч ебн ы й  год.

У ч и л и щ е  готовит поваров  и  кондитеров  д л я  п ред 
п ри яти й  общ ественного п и тан и я  г. Т ом ск а .

С р о к  об уч ен и я  н а  базе  8 к лассо в  —  3 года, н а  базе  
10 к лассов  —  п овара  —  1 год, кон ди теры  —  2 года.

Вступительные экзамены не проводятся.
Л и ц а , зач и слен н ы е  в у ч и ли щ е , п олуч аю т  стипендию  

30 р у б лей  в м есяц . В р е м я  о б у ч ен и я  вход и т  в  трудовой  
стаж .

П р и ем  докум ентов  по адресу : г. Т ом ск , у л .  О бру б , 4. 
Н а ч а л о  зан яти й  —  1, сен тября .

ВНИМАНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ!

С 1 августа по 31 октяб
ря 1987 года принимается 
индивидуальная подписка ва 
газеты и журналы на 1988 
год.

Оформить подписку мож
но в отделениях связи, в 
агентствах и отделениях 
«Союзпечати», у обществен
ных распространителей пе
чати по месту работы и уче
бы.

Областное агентство 
«Союзпечать».

( т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
На ТОМСКУЮ НЕФТЕБАЗУ: операторов на авто

заправочные станция, водителей автомаитн, стрелков 
ВОХР.

Приглашаем пенсионеров и студентов. Предоставление 
нсилья — в порядке очередности в течение 5—6 лет. Ра
ботает стол заказов.

В ТОМСКИЙ ОТДЕЛ КОМПЛЕКСНОГО ПРОЕКТНО
ГО ИНСТИТУТА «АЛТАИАГРОПРОМ СПЕЦПРОЕКТ» 
срочно; старших инженеров и инженеров-строителей, 
техников-строителей, инженера-механяка на должносгь 
руководителя группы, инженеров и техников— электриков, 
старшего инженера я инженера, геологов, старших инже
неров н инженеров— сметчиков, машинистку. Справки по 
тел. 5-15-75.

Правление областной 
журналистской организации 
выражает глубокое собо
лезнование старшему пре
подавателю кафедры жур
налистики Томского гос- 
университета В. В. Губско- 
му в связи со смертью ма
тери

ДЕМЧЕНКО 
Марии Васильевны.

Коллектив -прокуратуры 
Томской области выражает 
искреннее соболезнование 
прокурору Молчановского 
района А. М. Никулину по 
поводу смерти матери 

НИКУЛИНОЙ  
Зинаиды Ивановны.

Исполнительный комитет 
областного. Совета народ
ных депутатов выражает 
глубокое соболезнование 
председателю Па£]абелЬ' 
ского райисполкома Н. В, 
Кобелеву в связи со 
смертью матери

КОБЕЛЕВОЙ,
Елены Семеновны,

Коллектив территориально
го объединения «Томскавто- 
транс» и обком профсоюза 
работников автомобильного 
транспорта и шоссейных 
дорог выражают глубокое 
соболезнование заместителю 
главного бухгалтера объе
динения А. М. Будариной по 
поводу преждевременной 
кончины мужа, члена КПСС, 
участника Великой Отечест
венной войны, ветерана 
труда

БУДАРИН А
Валентина Ивановича,

последовавшей 26 июля.

Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры _  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
КолпашеВе — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская  
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знам я» 
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